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7-й Восточный нефтегазовый форум  
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Завершились дорожные испытания  
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МАШИНОСТРОЕНИЕ РФ
На заседании обсудили итоги за 2022 г.  

и актуальные вопросы развития отрасли.Стр. 7

«АРХИМЕД»-2023
Поведены итоги Московского 

Международного Салона «Архимед». Стр. 8

Укрепляя оборонное партнерство
Этапное заседание Высшего Государственного Совета Союзного государства России и Белоруссии

В московском Кремле Президент Российской Федерации Влади-
мир Путин и Президент Республики Беларусь Александр Лука-
шенко провели заседание Высшего Государственного Совета 
Союзного государства России и Белоруссии, на котором в первую 
очередь обсуждался ход выполнения «Основных направлений 
реализации положений Договора о создании Союзного государ-
ства на 2021–2023 годы». Документ предусматривает совмест-
ную работу по 28 отраслевым союзным программам. Эксперты 
называют заседание историческим и этапным в процессе реаль-
ной интеграции двух братских государств. По итогам прошедше-
го в московском Кремле заседания Высшего Государственного 
Совета Союзного государства России и Белоруссии подписан ряд 
принципиальных решений. По понятным причинам особое вни-
мание на заседании было уделено вопросам укрепления оборон-
ного партнерства России и Белоруссии. 

Открывая мероприятие, Прези-
дент России Владимир Путин, в 
частности, отметил: «Правитель-

ства и парламенты активно пора-
ботали, подготовив нашу сегод-
няшнюю встречу. По сути, мы со-

брались только для того, чтобы 
зафиксировать результаты вашей 
работы». Российский лидер побла-
годарил коллег за работу и выра-
зил надежду на то, что по всем еще 
не согласованным вопросам будут, 
как всегда, быстро найдены прием-
лемые для обеих сторон решения.

В ответ Александр Лукашенко 
подтвердил, что накануне прошли, 
как он сформулировал, «фундамен-
тальные переговоры», где больше 
всего внимания было уделено во-
просам безопасности, вопросам 
развития военно-промышленно-
го комплекса и вопросам обороны 
Союзного государства.

«Я полагаю, и Владимир Влади-
мирович об этом говорил, что это 

были результативные переговоры, ‒ 
отметил Александр Лукашенко. ‒ По 
всем вопросам, а их там было больше 
десятка, мы достигли согласия. Ко-
нечно, мы особо не раскрываем те-
матику, но думаю, что в ближайшее 
время вы это все услышите и увидите. 

Естественно, что с учетом теку-
щего момента значение этого уни-
кального межгосударственного 
объединения трудно переоценить. 
По совокупности достигнутых ре-
зультатов за столь непродолжи-
тельный период наш союз по праву 
находится в лидерах среди других 
интеграционных объединений. Не-
удивительно, что многие наши нара-
ботки получили широкое развитие в 
смежных интеграционных объеди-
нениях на пространстве Содруже-
ства независимых государств.

Планомерно расширяя право-
вую базу взаимодействия, мы от-
крыли широкополосные маги-
страли для активизации бизнеса, 
сотрудничества научных кругов, 
творческих коллективов, парт-
нерства молодежных объедине-
ний. Свобода передвижения гра-
ждан и капиталов, равные возмож-
ности для образования и трудовой 
деятельности ‒ все это неоспори-
мое преимущество нашей интегра-
ции в глазах обычных белорусов и 
россиян. Я это говорю, потому что 
часто люди, забыв уже об этом, счи-
тают, что это естественно, забыва-
ют, что ни одна страна в своих от-
ношениях не имеет того, что имеем 
мы, Россия и Беларусь. Мы свобод-

но перемещаемся, наши люди могут 
выбирать место работы, и все во-
просы в этом плане у нас решены.

Своего рода маркером успеш-
ности нашего экономического со-
трудничества является количество 
торговых операций. За прошедшие 
27 лет стоимостные объемы това-
рооборота увеличились более чем 
в 4,5 раза. Ключевое направление в 
двусторонних отношениях ‒ произ-
водственная кооперация. Сегодня 
это связи более восьми тысяч бе-
лорусских и российских предпри-
ятий и сотни тысяч рабочих мест.

За годы строительства Союзно-
го государства реализовано более 
60 совместных научно-техниче-
ских программ. Владимир Вла-
димирович, молодежь встрети-
лась ‒ то, о чем вы говорили мне в 
Минске, молодые ученые намети-
ли программу дальнейшего разви-
тия. Оттолкнулись от того студента, 
который когда-то поставил вам во-
прос. Вы позвонили, сказали, что в 
этом направлении надо двигаться, 
и мы на базе академии наук прове-
ли очень серьезный, по-старому го-
воря, слет молодых ученых и нашли 
очень серьезные точки соприкос-
новения для работы в дальнейшем.

Так вот 60 совместных научно-
технических программ в различ-
ных сферах: в освоении космоса, 
информационных технологиях, 
сельском хозяйстве, выпуске ма-
териалов и приборов. 

МЭФ-2023
Аргументированный курс на новую индустриализацию

Игорь Филоненко,  
фото автора

На прошлой неделе в Москве с заметным успехом прошел VII 
Московский экономический форум. Председательствовал на 
форуме известный российский промышленник и политик Кон-
стантин Бабкин. Ключевая тема МЭФ-2023 – «Новая индустри-
ализация». В МЭФ-2023 приняло участие свыше 1500 человек, 
работали более 130 журналистов, в том числе представители 
европейских, азиатских и ближневосточных СМИ. За два дня 
с докладами выступили более 100 спикеров из 20 стран: Рос-
сии, Бразилии, Индии, Франции, Китая, Молдовы, Германии и 
др. Среди постоянных экспертов форума – представители круп-
ной промышленности, экономисты, академики и представители 
отраслевых ведомств.

Программа МЭФ-2023 включала 
три пленарные дискуссии, 19 те-
матических круглых столов и сес-
сий. Участники обсудили вопро-
сы, связанные с промышленной, 
социальной и банковской полити-
кой, финансовыми ресурсами, раз-
витием сельских территорий и ре-
гионов, сотрудничеством с Кита-

ем и международной торговлей в 
условиях ВТО, а также проблемы 
информационной и культурной 
сферы, технологические вызовы 
современности.

МЭФ-2023 завершился ито-
говой пленарной дискуссией под 
председательством Андрея Ко-
бякова, российского экономиста, 

политолога, публициста и обще-
ственного деятеля. Участие в ме-
роприятии приняли в том числе: 
издатель портала «Крестьянские 
ведомости» Игорь Абакумов, ху-
дожественный руководитель «Но-
вого Театра», председатель Русско-
го художественного союза, режис-
сёр театра и кино, продюсер Эдуард 
Бояков, академик Российской ака-
демии наук Сергей Глазьев, первый 
заместитель председателя комите-
та ГД ФС РФ по труду, социальной 
политике и делам ветеранов Нико-
лай Коломейцев, первый замести-
тель председателя Комитета ГД РФ 
по науке и высшему образованию, 
председатель Общероссийского 
общественного движения «Обра-
зование – для всех» Олег Смолин, 
вице-председатель Бразильского 
центра международных отноше-
ний (CEBRI) Жозе Алфреду Граса 
Лима, главный экономист ВЭБа 
Андрей Клепач и другие известные 

предприниматели, учёные, экспер-
ты, общественные деятели. 

Парадигма эпохи Гайдара, в ко-
торой Россия живет уже более 30 
лет, фактически привела экономи-
ку России в тупик, считают мно-
гие участники МЭФа, которые уже 
много лет разрабатывают и предла-

гают альтернативную экономиче-
скую политику, в том числе фило-
софию развития России на ближай-
шие годы. Её суть: самостоятель-
ный курс экономической политики 
и новой индустриализации. 

(Окончание на стр. 3)

(Окончание на стр. 2)
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СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ

Модератор сессии Андрей Кобяков 
отметил, что до четверти всех ме-
роприятий МЭФ были посвящены 
международным отношениям и ге-
ополитике. На площадке собрались 
гости и участники из 20 стран. Ан-
дрей Кобяков высоко оценил каче-
ство спикеров и отметил, что по-
мимо старых друзей, было много 
новых участников – экспертов из 
таких стран как Индия и Бразилии. 
Традиционно на высоком уровне 
был представлен Китай. Появились 
спикеры из Южной Африки. При 
этом большинство иностранных 
участников оценили Форум поло-
жительно.

Эксперт отметил символич-
ность того, что первым был кру-
глый стол: «Идеология. Образ бу-
дущего и цели развития». Образ 
будущего – это тот маяк, на кото-
рый «кораблю» необходимо стро-
ить свой курс, он всегда должен на-
ходиться перед нами, чтобы не пу-
тать тактику и стратегию. По мне-
нию Кобякова, разговор, начатый 
на полях МЭФ, должен быть про-
должен, необходима организация 
постоянно действующих рабочих 
групп.

«Россию вдохновляют задачи, 
которые имеют глобальный ха-
рактер. Наступил период широко-
го мышления, мозговых штурмов, 
чтобы нащупать пути и цели наше-
го движения», – заключил Андрей 
Кобяков.

Академик РАН Сергей Глазь-
ев, выступая с докладом, отметил, 
что сдвиг в сторону Юго-Восточ-
ная Азия, где формируется ядро 
нового мирового хозяйственного 
уклада, предсказывали давно, и это 
уже устойчивая тенденция. Силь-
но поменялась структура торговли 
ЕАЭС, где Россия занимает более 
80% экономического потенциала, – 
дружественные страны прибавили 
13%, а недружественные сократили, 
значительно выросла доля Китая. 
Вероятно, эти тенденции имеют 
долгосрочный характер. «Страте-
гическое партнерство с Китаем дает 
нам возможность подключиться к 
ядру формирования этого нового 
мирохозяйственного уклада», – от-
метил Сергей Глазьев.

Академик напомнил, что сис-
тема управления в КНР – это со-
четание стратегического плани-
рования государства и рыночной 
конкуренции, госконтроля за дви-
жением финансов и предоставле-
ние дешевых целевых долгосроч-
ных кредитов, контроль и поддер-
жка развития инфраструктуры и 
создание благоприятных условий 
для повышения инвестиционной 
активности.

Китайский Центробанк делает 
то, чему учили классики денежной 
теории, создавая максимально бла-
гоприятные условия для инвести-
ций. Поэтому в Китае монетизация 
экономики в два раза выше, чем в 
США, эффективность денежно-
кредитной политики с точки зре-
ния доведения денег до реально-
го сектора экономики в пять раз 
выше, темпы роста втрое превы-
шали темпы роста западных эко-
номик.

В силу обстоятельств Россия и 
ЕАЭС переориентируют торгово-
экономические связи на Восток и 
юг. Но структура торговли факти-

чески говорит о том, что в Китай и 
Индию мы экспортируем сырье, а 
импортируем машинное оборудо-
вание. А это означает, что мы встра-
иваемся в новую мировую систему 
также в качестве сырьевого придат-
ка. Причем структура торговли еще 
хуже, чем была с ЕС. Поэтому остро 
стоит вопрос о том, сумеем ли мы 
совершить индустриальный скачок, 
чтобы в будущем могли предлагать 
не только сырье, но и высокотех-
нологичную продукцию. И при 
благоприятной макроэкономиче-
ской политике, дешевых кредитах, 
стимулировании инвестиционно-
го спроса можно удвоить темпы 
роста промышленности: 8-10% – 
это не предел.

Николай Коломейцев начал своё 
выступление с благодарности к Кон-
стантину Бабкину и его команде, ко-
торый 10 лет назад собрал альтерна-
тивно мыслящих людей и болеющих 
за страну не словом, а делом. «Об-
рабатывающая и другие отрасли ре-
ального сектора экономики не допу-
скаются к финансовым ресурсам», – 
сообщил эксперт. Сверхприбыль от 
продажи углеводородов идёт не на 
снижение процентных ставок, а ин-
вестиции в зарубежные ценные бу-
маги. Эксперт привёл примеры мер 
поддержки производства в других 
странах. Так в Китае субсидируют 
экспорт и модернизацию производ-
ства. Государство поощряет тех, кто 
строит заводы. В России ситуация 
противоположная. 

Спикер отметил, что сегодняш-
няя финансовая политика стимули-
рует вложения в экономику других 
стран. Николай Коломейцев пред-
ложил сформировать бюджет раз-
вития и направить его в реальное 
производство, снизить процент-
ную ставку по кредитам, принять 
новый закон о ЦБ и внести в него 
ответственность за рост экономи-
ки. Также спикер считает важным, 
вернуть амортизацию как главный 
источник реновации и модернизи-
ровать налоговую систему, цель ко-
торой должна быть мотивация со-
зидать на территории России. В том 
числе – снизить производству на-
логи на 50% и заменить НДС нало-
гом с продаж.

Первый зампред комитета Гос-
думы РФ по науке и высшему обра-
зованию Олег Смолин отметил, что 
одним из итогов обсуждений стало 
предложение о смене идеологии. 
Долгие годы в России говорили об 
импортозамещении, но пора ори-
ентироваться на новую индустри-
ализацию, которая должна ориен-
тироваться на новый технологиче-
ский уклад.

Кроме того, эксперт подчеркнул 
важность кадров, база которых за-

кладывается еще в школе. А сегод-
ня в России есть серьезные пробле-
мы с подготовкой в области есте-
ственно-математических наук – в 
сравнении с советским учебным 
планом математика, химия, физика, 
биология сокращены от 14 до 43% 
в базисном учебном плане. Совре-
менный учебный план не направ-
лен на подготовку людей, способ-
ных на модернизацию собственно-
го государства.

Олег Смолин также обратил 
внимание на еще один парадокс из 
области образования – более 60% 
ребят после девятого класса идут не 
в старшие классы, боясь ЕГЭ, в сис-
тему среднего профессионального 
образования, но промышленности 
от этого не легче. На рабочие специ-
альности идут всего 16%, а осталь-
ные – в специалисты среднего звена, 
чтобы перейти потом в вузы.

Поскольку проблема нехват-
ки квалифицированных рабочих 
стоит остро, необходимо изменить 
структуру подготовки.

В высших учебных заведениях 
также хватает проблем. Одна из 
них – уход от болонской системы. 
Специалитет необходимо сделать 
основной программой подготов-

ки в вузах. Однако есть силы, ко-
торые сопротивляются этому. Во-
просы распределения также пока 
не разрешены. Решить их, вероят-
но, смогут экономические стимулы, 
в том числе заработные платы в ра-
бочих специальностях. В заключе-
ние Олег Смолин напомнил о том, 
что в наши дни нельзя экономить 
на науке и образовании.

Издатель портала «Крестьян-
ские ведомости» Игорь Абакумов 
выделил главной проблемой каче-
ство управления, которое, по его 
мнению, превратилось в угрозу на-
циональной безопасности. Приве-
дя в пример экспортную пошлину, 
эксперт заключил, что принима-
емые решения выходят за преде-
лы понимания и откровенно вре-
дят. «Продовольствие – страте-

гическое оружие 21 века, на том 
простом основании, что каждый 
человек должен есть. И это продо-
вольствие нужно производить… 
Село очень встревожено, что к ру-
ководству никак не придут новые 
люди. И эти люди должны быть с 
производственным стажем», – уве-
рен Игорь Абакумов.

Руководитель «Нового Театра», 
председатель Русского художест-
венного союза, режиссёр театра и 
кино, продюсер Эдуард Бояков го-
ворил о вопросах культурной по-
вестки: «То, что мы возвращаем-
ся к необходимости разговора о 
культурной политике – это очень 
хороший знак. Мы все находим-
ся в ситуации неосмысленности 
этой роли. 

Культура сегодня выходит на 
первый план, и вопросы культур-
ной повестки становятся вопроса-
ми безопасности страны». Обра-
тившись к истории, спикер при-
звал представителей бизнеса взять 
на себя ответственность за разви-
тие культуры. «Те великие дости-
жения, с которыми ассоциирует-
ся русская культура, обязаны пред-
принимателям и представителям 
бизнеса, которые внесли непосред-
ственный вклад и заложили ее фун-
дамент», – заключил эксперт.

Впервые на заключительное 
пленарное заседание Московско-
го экономического форума пригла-
сили зарубежного участника. Им 
стал Жозе Алфреду Граса Лима, ви-
це-председатель Бразильского цен-
тра международных отношений 
(CEBRI). Наряду со своими колле-
гами эксперт отметил, что сейчас 
мы все еще живем не в многополяр-
ном, но полиполярном мире, и хотя 
Бразилия пока не является отдель-
ным полюсом силы – Россия, США, 
Индия уже стали значимыми игро-
ками. При этом Бразилия все же хо-
тела бы быть частью того объедине-

ния, где большее количество стран 
могут принимать участие в управ-
лении и совместной работе.

Также Жозе Алфреду Граса Лима 
подробно остановился на тенден-
циях, которые сопутствуют много-
полярности – это развитие регио-
нализации и региональной интег-
рации. При этом дипломат отметил, 
что геополитическая фрагмента-
ция привела к появлению новых 
препятствий, но не послужила при-
чиной исчезновения важных эко-
номических стимулов и необхо-
димости стремления к прогрессу 
и благоденствию, в том числе повы-
шению производительности.

Очевидно, что понимание тео-
рии глобальной системы создания 
стоимости приводит многие прави-
тельства к осознанию необходимо-

сти новой индустриализации и ре-
индустриализации, что также свя-
зано с необходимостью новых ме-
ханизмов контроля. «Мы видим, 
что ситуация, конечно, чревата со-
циальными разногласиями», – ска-
зал эксперт.

В заключение Жозе Алфреду 
Граса Лима отметил, что сегодня 
мы переживаем интересное время, 
которое таит в себе и возможности, 
и угрозы. Мы также можем ожи-
дать усиление конкуренции и со-
перничества – однако этот процесс 
всегда сопутствовал истории чело-
вечества. При этом благодаря луч-
шему пониманию друг друга мы 
в конце концов сможем достичь 
прогресса и жить в среде с мень-
шим числом конфликтов. Конечно, 
идеальный мир, вероятнее всего, 
недостижим, но все же стоит над-
еяться на создание мира, где мень-
ше препятствий и опасностей, – 
подвел итог эксперт.

Основатель МЭФ – Констан-
тин Анатольевич Бабкин отметил, 
что во время работы Форума – в 
это непростые, насыщенные дни 

– на площадке мероприятия обсу-
ждались серьезные проблемы, что 
требовало большого выплеска эмо-
ций, однако результат принес сво-
еобразное «психологическое оздо-
ровление» Как выразился Констан-
тин Анатольевич, в обычные дни 
мы живем в привычном мире, где 
надо доказывать очевидные вещи, 
особенно чиновникам – например, 
что нельзя уничтожать крестьян, 
что нужно поддерживать сельское 
хозяйство, что образование – это 
не бизнес и услуга, а обязательная 
вещь, без которой общество не 
может двигаться вперед, что куль-
тура – не Ксения Собчак, не игруш-
ка, а своеобразный «хребет общест-
ва», что промышленность – не по-
бочный продукт, не воз, который 
правительство должно тащить на 
себе и снабжать субсидиями.

«На Форуме собрались 1500 че-
ловек, для которых все эти вещи 
очевидны и им не надо ничего до-
казывать. Все понимают, что «наш 
поезд идет не туда», но есть ре-
алистичный рецепт оздоровле-
ния – наше общество, наша стра-
на имеет всё для динамичного раз-
вития, повышения качества и уров-
ня жизни. Лично для меня МЭФ 

– это как подышать свежим возду-
хом среди психически здоровых 
людей», – привел аналогию пред-
седатель Форума.

Отдельно Константин Анатоль-
евич поблагодарил участников из 
других стран, так как их приезд тре-
бовал определенного политическо-
го мужества. По мнению Председа-
теля Форума, мы должны продол-
жать общаться: «нужно слышать 
друг друга». Прозвучала благодар-
ность и участникам, которые при-
обрели билет «Меценат» и, таким 
образом, поддержали работу пло-
щадки.

«По итогу мы обогатились иде-
ями, получили психологическую, 
моральную поддержку и прибли-
зили тот момент, когда начнется 
движение вперед, когда мы увидим 
разумную экономическую полити-
ку, когда страна начнет динамично 
развиваться и каждый из нас будет 
знать, что делать. Если мы донесем 
это широкому кругу людей, значит, 
Форум проводится не зря», – под-
вел итог председатель МЭФ.

(Окончание. Начало на стр. 1)

МЭФ-2023
Аргументированный курс на новую индустриализацию
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СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ

Многие разработки успешно вне-
дряются в производство, благодаря 
чему выполняется программа им-
портозамещения и снижения зави-
симости от западных технологий.

На международной арене наши 
страны проводят согласованную 
внешнюю политику. Наше сотруд-
ничество в области внешней поли-
тики ‒ это вообще пример для дру-
гих ведомств.

Создана эффективная система 
обороны и обеспечения безопасно-
сти Союзного государства, в рам-
ках которой успешно функциони-
руют региональная группировка 
войск и сил и единая региональная 
система ПВО. Предпринятые шаги 
по укреплению пограничной без-
опасности позволили значительно 
повысить защищенность Союзно-
го государства от международно-
го терроризма, неконтролируемых 
потоков миграции, контрабанды 
оружия и боеприпасов, наркотра-
фика, незаконной экономической 
деятельности.

В вопросе информационного 
противоборства, как и в вопросе 
формирования мощной идеологи-
ческой поддержки нашего союзно-
го строительства со стороны наших 
граждан, немало сделано. Мы, ко-
нечно, не имеем права проиграть 
битву за умы и сердца наших гра-
ждан на печатных, теле-, радио-, 
цифровых полях сражений. Иде-
ологическое противостояние по 
линии Запад ‒ Восток не ослабева-
ет, даже после того, как замолчат 
пушки, ‒ это надолго».

Александр Лукашенко обратил-
ся к присутствующим: «Уважаемые 
коллеги! Ситуацию вокруг наших 
стран вы знаете, она непростая. Без 
сомнения, мы достойно выдержали 
первые массированные внешнеэко-
номические удары. Об этом много 
сказано, и внимательно наблюдаю 
тоже. Владимир Владимирович по-
следний раз в Туле побывал ‒ и как 
раз в точку высказался по поводу 
импортозамещения. Образец, мы 
тоже занимаемся очень много ваго-
ностроением, показывали специа-
листы ему эту тележку, ‒ это непро-
стая вещь, немного государств это 
делает. В России это освоили, ушел 
Запад ‒ освоили. Мы также посма-
триваем, нам надо будет покупать 
эти тележки в России, но это уже 
свое, мы уже это освоили.

Поэтому на смену неудавшим-
ся попыткам экономической бло-
кады… Сегодня экономическая 
блокада не могла удаться. Просто 
они так это, наскоком решили нас 
взять. Если бы подумали серьезно, 
они бы это не сделали, потому что 
экономика в принципе самодоста-
точная. Не получилось экономиче-
ски ‒ начали целенаправленно да-
вить в военном отношении: нара-
щивают силы и средства НАТО у 
границ Белоруссии и России, осо-
бенно их сейчас волнует Калинин-
градская область, это то, что вы ви-
дите. Усиливается риторика о пер-
спективе глобального вооружен-
ного конфликта.

В условиях развязанной против 
Белоруссии и России информаци-
онной, политической и экономи-
ческой войны, кризиса междуна-
родного права и очевидного воз-
действия международных инсти-
тутов нам необходимо еще более 

скоординированно, оперативно от-
стаивать и защищать националь-
ные интересы Белоруссии и Рос-
сии. В своем Послании Президент 
[России] заранее об этом знал, я от-
крыто и прямо сказал: если будет 
надо, мы применим все, что у нас 
есть, чтобы защитить наши госу-
дарства и наши народы. Я думаю, и 
у них такие подходы. И никого мы 
не шантажируем. Так будет.

Правительства наших стран с 
прошлого года фактически рабо-
тают в режиме антикризисных шта-
бов и, нужно сказать, добились за-
метных результатов в адаптации 
экономики, в выстраивании новых 
торгово-логистических маршрутов. 

Благодаря такому сотрудниче-
ству обновили кооперационные 
связи, перевели расчеты в торгов-
ле стратегическими товарами на 
российские рубли с привлечением 
кредитных ресурсов и реализуем 
ряд крупных инвестиционных про-
ектов более чем на полтора милли-
арда, которые нам очень нужны, и 
России, и Белоруссии.

В 2022 году союзным Советом 
министров и Высшим Госсоветом 
мы приняли 56 нормативно-право-
вых актов, которые сегодня импле-
ментированы в национальные за-
конодательства. Не буду их пере-
числять, также знаете».

Владимир Путин отметил, что 
на заседание Высшего Государст-
венного Совета Союзного госу-
дарства были вынесены важней-
шие вопросы развития нашей ин-
теграции: в экономике, в области 
безопасности, обороны, а также 
в культурно-гуманитарной сфере.

«Еще вчера мы с Президентом 
Белоруссии провели содержатель-
ную и конструктивную встречу в 
формате тет-а-тет. Сегодня с уча-
стием глав правительств, парла-
ментов, руководителей ключевых 
направлений деятельности в пра-
вительствах предметно рассмотре-
но положение дел на приоритетных 
направлениях строительства Со-
юзного государства. Не сомнева-
юсь, что мы одобрим целый ряд 
значимых решений, нацеленных 
на дальнейшее углубление интег-
рационных процессов.

Такой настрой на активизацию 
работы по всем этим направлени-
ям, по всему комплексу сотруд-
ничества полностью разделяется 
и общественностью наших стран, 
и жителями наших государств. И 
это было наглядно продемонстри-
ровано, в частности, в ходе состояв-
шихся на днях празднований Дня 
единения народов России и Бело-
руссии.

Хотел бы подчеркнуть: наши 
страны объединяет традиционная 

дружба, общие культурные, ду-
ховные и нравственные ценности. 
Именно на этой основе мы вместе и 
строим Союзное государство.

И нам уже удалось многого до-
биться. Отлажены обширные вза-
имовыгодные торгово-экономиче-
ские связи, значительно укрепи-
лось сотрудничество в оборонной, 
научно-технической, образова-
тельной, культурной и других об-
ластях. В тесной координации пра-
вительства наших стран занима-
ются вопросами обеспечения ма-
кроэкономической стабильности. 
Развивается взаимодействие в ва-
лютно-финансовой и кредитно-де-
нежной сферах.

Сообща реализуются комплекс-
ные меры по минимизации ущерба 
от незаконных санкций. Укрепляет-
ся кооперация с зарубежными го-
сударствами, которые хотят и рабо-
тают с нами, хотят продолжать это 
сотрудничество в будущем.

Эффективность таких совмест-
ных усилий подтверждается рас-
тущими показателями взаимной 
торговли. Россия прочно занима-
ет место крупнейшего торгово-эко-
номического партнера Белоруссии. 
Напомню, что в 2021 году товароо-
борот увеличился на 35% ‒ до $40 
млрд, а в 2022 году вырос еще на 
12%, до рекордных $45 млрд, мы 
вчера еще об этом говорили. По бе-
лорусской статистике, до $50 млрд, 
как Александр Григорьевич сказал, 
с учетом услуг. Все, кто занимается 
вопросами экономики, понимают, 
что для наших стран это очень со-
лидные величины.

При этом, как было отмечено се-
годня премьерами в ходе нашей ди-
скуссии, объемы поставок с обеих 
сторон в принципе сбалансирован-
ные. Это тоже очень хороший по-
казатель нашей работы.

Имеются значительные дости-
жения и в интеграции ключевых 
отраслей экономики. Осуществ-
ляются утвержденные на преды-
дущем заседании Высшего Госсо-
вета в 2021 году 28 приоритетных 
отраслевых программ.

К настоящему времени прави-
тельства и профильные ведомства 
выполнили уже 74% намеченных в 
соответствии с упомянутыми про-
граммами мероприятий, и, как мы 
видим, эта работа приносит кон-
кретные, ощутимые результаты. 
Эту деятельность, как мы сегод-
ня и договорились, мы, безуслов-
но, будем продолжать, не снижая 
темпов.

Вице-премьеры доложили по су-
ществу работы по некоторым ин-
теграционным направлениям. Со 
своей же стороны хотел бы обра-
тить особое внимание на серьез-

ные подвижки в сфере унификации 
торгового законодательства ‒ пре-
мьеры об этом сказали сегодня. В 
частности, и хотел бы это подчерк-
нуть, в Союзном государстве созда-
на единая интегрированная систе-
ма администрирования косвенных 
налогов в соответствии с подписан-
ным в сентябре 2022 года соглаше-
нием. Это позволило существен-
но упростить экспортно-импорт-
ные операции во взаимной торгов-
ле, снизить издержки для бизнеса, 
ускорить возмещение налога на 
добавленную стоимость. Все это 
и ведет к тем результатам, о кото-
рых я только что сказал и о кото-
рых мы говорили в ходе сегодняш-
ней встречи.

С декабря 2022 года заработал 
Межгосударственный таможен-
ный центр в структуре Таможен-
ного комитета Союзного государ-
ства, который выполняет важные 
задачи по пресечению незакон-
ных экспортно-импортных опера-
ций, перекрытию поставок товаров 
без уплаты акцизов и таможенных 
пошлин. Все это делает нашу сов-
местную работу гораздо более про-
зрачной и эффективной.

Полным ходом идет формирова-
ние единой промышленной поли-
тики. Александр Григорьевич пос-
тоянно, на протяжении многих лет 
этот вопрос поднимает. Мы дви-
гаемся в направлении реализации 
всех этих вопросов. В декабре 2022 
года вступило в силу межправсо-
глашение о признании технологи-
ческих операций. Этот документ, в 
частности, поможет обеспечить пе-
ревод деятельности российских и 
белорусских промышленных пред-
приятий на общие стандарты, с тем 
чтобы реализация крупных коопе-
рационных проектов продвигалась 
бесперебойно. Мы вчера вечером 
тоже обсуждали эти вопросы. По 
некоторым направлениям, в част-
ности по сельхозтехнике, работа 
продвигается очень успешно и идет 
на благо промышленности России 
и Белоруссии.

Продолжается процесс созда-
ния объединенных рынков нефти 
и газа двух стран. К подписанию 
готовится договор по формирова-
нию единого электроэнергетиче-
ского рынка.

Россия и Белоруссия наращива-
ют и будут продолжать это делать, 
как сегодня отмечалось, свое вза-
имодействие в сфере обороны и 
безопасности, расширяют сотруд-
ничество в военно-технической 
сфере. И это, безусловно, отвечает 
коренным интересам наших стран 
и народов, по-настоящему важно, с 
учетом непростой международной 
обстановки, именно сегодня.

Александр Григорьевич поднял 
вопрос о продлении наших некото-
рых прежних договоренностей. Я 
целиком и полностью это поддер-
живаю и со своей стороны прошу 
наш Совет Безопасности отрабо-
тать все, что было поставлено се-
годня в качестве приоритетной 
задачи в этой области со стороны 
Президента Белоруссии.

В данном контексте большое 
значение имеет вынесенный на по-
вестку дня заседания рассмотрен-
ный сегодня вопрос о начале под-
готовки Концепции безопасности 
Союзного государства. В этом доку-
менте имеется в виду сформулиро-
вать основополагающие задачи на-

шего взаимодействия в свете рас-
тущей напряженности на внешних 
границах наших государств и раз-
вязанной против нас санкционной 
и информационной войны.

Нам, безусловно, стоило бы 
предметно заняться стратегиче-
ским планированием, и мы будем 
и далее укреплять систему без-
опасности Союзного государст-
ва, гарантируя тем самым условия 
для его устойчивого, поступатель-
ного социально-экономического 
развития.

Еще одним несомненным до-
стижением общей работы являет-
ся расширение российско-белорус-
ских связей в культурно-гумани-
тарной и образовательной сферах. 
Нашими странами осуществляет-
ся целый ряд интересных проектов.

Так, осенью в нескольких го-
родах Белоруссии состоятся Дни 
российской культуры и Дни рос-
сийского кино. В Минске пройдет 
российско-белорусский музей-
ный форум. Имеется договорен-
ность об участии передовых тех-
нических вузов наших двух стран в 
масштабном образовательном про-
екте «Школа Союзного государства 
по инженерным наукам». Мы знаем, 
насколько это сейчас важно, акту-
ально и для Белоруссии, и для Рос-
сии. Что касается подготовки ка-
дров ‒ это всегда находится в поле 
зрения, нашего внимания, а сегод-
ня это приобретает особую акту-
альность.

Приветствуем также включе-
ние в гуманитарную повестку де-
ятельности Союзного государства 
вопросов, связанных с оказанием 
помощи учащимся и учреждени-
ям образования Донецкой и Луган-
ской народных республик. Призна-
тельны Президенту Белоруссии за 
поддержку этого начинания и го-
товность финансировать проект 
из общего союзного бюджета. Если 
это не гуманитарные вопросы, что 
тогда вообще можно отнести к во-
просам гуманитарного характера? 
Образование, помощь детям, моло-
дым людям ‒ это, наверное, всегда 
должно быть в фокусе нашего вни-
мания.

И в заключение хотел бы вновь 
выразить уверенность, что реше-
ния, принятые сегодня в рамках 
заседания Высшего Государствен-
ного Совета, будут служить даль-
нейшему динамичному развитию 
интеграции России и Белоруссии, 
укреплению безопасности и обо-
ронного потенциала Союзного го-
сударства», ‒ подытожил Влади-
мир Путин.

Укрепляя оборонное партнерство
Этапное заседание Высшего Государственного Совета Союзного государства России и Белоруссии

(Окончание. Начало на стр. 1)
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7-й Восточный  
нефтегазовый форум
7-й ежегодный международный инвестиционный 
форум и выставка «Восточный нефтегазовый форум» 
пройдет 28-29 июня 2023 во Владивостоке.

Более 150 руководителей 
нефтегазовой индустрии 
Восточной Сибири и Даль-
него Востока, а также ком-
паний-поставщиков техно-
логий, оборудования и услуг 
для отрасли примут участие 
в 7-ом ежегодном Восточном 
нефтегазовом форуме. Ме-
роприятие пройдёт в г. Вла-
дивосток, 28-29 июня 2023.

Генеральный спонсор ме-
роприятия – Газпромбанк, 
логистический партнер – 
FESCO.

В рамках подготовки к 
форуму команда Восток 
Капитал подготовила отчет 
о крупнейших инвестици-
онных проектах нефтегазо-
вой отрасли Дальневосточ-
ного региона и Восточной 
Сибири. Среди проектов, о 
которых рассказывается в 
отчете:

- Амурский ГПЗ – заказчи-
ком реализации проекта яв-
ляется Газпром переработка 
Благовещенск. Размер инвес-

тиций составляет 1 трлн руб. 
Проект в стадии реализации. 
Запуск предприятия позво-
лит ежегодно выпускать до 
2,6 млн тонн этана, 1,6 млн 
тонн сжиженных углеводо-
родных газов, до 60 млн ку-
бических метров гелия и до 
38 млрд кубометров товар-
ного газа. Выход на проект-
ную мощность запланиро-
ван на 2025 г.

- Производство СПГ на 
Ковыктинском месторожде-
нии – инициатором проекта 
является Газпром СПГ тех-
нологии, размер инвести-
ций составляет 3 млрд руб. 
Строительство на террито-
рии Ковыктинского газокон-
денсатного месторождения 
линии по производству сжи-
женного природного газа в 
рамках первого этапа мощ-
ностью 0,75 тонны в час. За-
вершение строительства 
ожидается в 2025 году.

- Строительство морско-
го терминала для перевал-

ки сжиженного газа – ре-
ализуется компанией Вос-
ток ЛПГ. Размер инвести-
ций составляет более 4,5 
млрд руб. Годовая произ-
водительность комплекса – 
до 1 млн тонн в год. Основ-
ные перегружаемые продук-
ты – пропан, бутан, техниче-
ская смесь пропана и бутана 
(СПБТ). Сырье планирует-
ся вывозить в страны Ази-
атско-Тихоокеанского реги-
она. Завершить строительст-
во в 2025 г.

- Газовый проект – осу-
ществляет Иркутская нефтя-
ная компания, размер инвес-
тиций составляет свыше 450 
млрд рублей. Кульминацией 
проекта станет завод поли-
меров в окрестностях города 
Усть-Кута на севере Иркут-
ской области – сложнейший 
технологический объект по 
производству продукта с вы-
сокой добавленной стоимо-
стью – полиэтилена. Плано-
вый объем производства то-
варной продукции – 650 тыс. 
тонн в год. Предваритель-
ный срок ввода в эксплуата-
цию – 2024 г.

Время первых
Компания QUIVOGNE подтвердила свое участие и 
стала одним из первых экспонентов международной 
выставки АГРОСАЛОН-2024.

На АГРОСАЛОН посети-
тели выставки встретятся 
со специалистами «Кивонь 
РУС», ознакомятся с агрега-
тами и обсудят детали даль-
нейшего сотрудничества.

П р е д с т а в и т е л и 
QUIVOGNE познакомят го-
стей стенда с высокопроиз-
водительной техникой для 
обработки почвы, посева и 
защиты растений – диско-

выми боронами, сеялками, 
глубокорыхлителями, куль-
тиваторами и измельчите-
лями пожнивных остатков.

Более 70 лет QUIVOGNE 
помогает аграриям решать 
сельскохозяйственные за-
дачи разного уровня, мак-
симально адаптируясь к по-
желаниям клиентов. Заво-
ды производителя занима-
ют площадь более 200 000 

кв. м, а продукция реализу-
ется в 45 странах.

На территории России 
официальным дистрибью-
тором бренда является ком-
пании «Кивонь РУС», кото-
рая осуществляет оптовую 
продажу сельскохозяйст-
венной техники и запчастей 
QUIVOGNE, логистическое 
и маркетинговое обеспече-
ние, работы по пуско-налад-
ке, эксплуатации и обслужи-
ванию, а также аграрно-тех-
нологические рекомендации.

Международная спе-
циализированная выстав-
ка пройдет с 8 по 11 октя-
бря в Москве, в МВЦ «Кро-
кус Экспо», где представит 
самые современные модели 
техники и оборудования для 
работы в поле.

Экспозиция охватит все 
направления сельхозмаши-
ностроения: тракторы, ма-
шины для обработки почвы 
и посева, для внесения удо-
брений, орошения и водоот-
вода, уборки урожая, кормо-
заготовки и содержания жи-
вотных, а также комплек-
тующие и многое-многое 
другое.

Привлечение работодателей
В Госдуме во втором чтении рассматриваются изменения в 
Федеральный закон об образовании, предлагающие механизм 
целевого приема и целевого обучения студентов в высших и 
средних профессиональных учебных заведениях. 

Суть изменений, в разработке ко-
торых активное участие принима-
ла Ассоциация «СИЗ» (АСИЗ), в 
привлечении к образовательно-
му процессу работодателей на ос-
новании договора о целевом об-
учении. 

По словам главы АСИЗ Влади-
мира Котова, работодатель, вы-
ступая заказчиком, становится 
одной из сторон договора. В нем 
прописывается пункт о том, что 
студент после окончания обуче-
ния будет трудоустроен на пред-
приятие заказчика. 

Места для студентов, приня-
тых на учебу по договору целе-
вого приема, будут финансиро-

ваться федеральным или регио-
нальными бюджетами, но только 
в тех случаях, когда заказчиками 
выступают госпредприятия или 
предприятия с госучастием. Ко-
личество таких мест будет зави-
сеть от потребностей экономики 
того или иного региона. 

Если же заказчиком будущих 
кадров выступают частные пред-
приятия, то прием и обучение в 
учебных заведениях таких студен-
тов, как сказано в законопроекте, 
осуществляется «вне контроль-
ных цифр приема». Это означа-
ет, что данные юридические лица 
берут на себя полную финансо-
вую ответственность за студента, 

включая его проживание в кампу-
се и общежитии. 

Принятие парламентом дан-
ной инициативы, по мнению Вла-
димира Котова, поможет значи-
тельно сократить дефицит кадров, 
который остро возник в произ-
водственных отраслях на фоне 
растущего импортозамещения. 
Особенно критической выгля-
дит ситуация в легкой промыш-
ленности, где наблюдается взрыв-
ной рост заказов при крайне ог-
раниченных кадровых ресурсах. 

Например, средний возраст 
швеи сейчас 45+ лет, а пополне-
ние молодыми кадрами почти не 
происходит. Из-за этого предпри-
ятия, отшивающие ту же спецо-
дежду, балансируют на грани ка-
дрового голода и вынуждены со-
кращать планы по росту произ-
водства. 
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Электрокар Tigarbo
Отечественный производитель электротранспорта «Тигарбо Эко» 
завершил дорожные испытания стопроцентно локализованной 
версии серийной модели электромобиля Elecar 5E-TIGARBO 4+2 
для пассажирских перевозок. Машина обладает запасом хода 
на одном заряде до 120 км и заряжается от электросети 220 В 
за восемь часов. Благодаря отсутствию импортных запчастей и 
узлов сроки производства новинки сокращены в два раза. 

Новый электрокар производит-
ся на предприятии компании «Ти-
гарбо Эко» в городе Каменск-Шах-
тинский Ростовской области. В пер-
вую очередь он предназначен для 
использования на закрытых тер-
риториях (в парках, гостиничных 
комплексах, коттеджных посел-
ках, на набережных, между объек-
тами спортивной инфраструктуры 
и проч.), например, для перемеще-
ния клиентов или семейных прогу-
лок. При этом электромобиль сер-
тифицирован для эксплуатации на 

дорогах общего пользования, его 
можно поставить на учет в ГИБДД. 

Конструкция машины основа-
на на Elecar 5E-TIGARBO 4+2. В от-
личие от предшественника новин-
ка на 100% состоит из российских 
компонентов: были замещены элек-
тродвигатель, редуктор и аккуму-
ляторная батарея. Узлы и агрегаты 
для новой модели производитель 
получает от российских партнеров, 
а такие комплектующие, как каркас, 
детали подвески, пластиковые эле-
менты кузова выпускает самостоя-

тельно. Для этих целей завод осна-
щен современным оборудованием: 
роботизированными станĸами, ла-
зерными установками и т.п. Инжи-
ниринг также осуществлен силами 
команды «Тигарбо Эко».

Elecar 5E-TIGARBO 4+2 осна-
щен электродвигателем мощно-
стью 10 кВт и аккумуляторной ба-
тареей емкостью 116 А•ч. Снаря-
женная масса машины – 750 кг.

Продажи полностью россий-
ского шестиместного электрокара 
Tigarbo стартуют в апреле.

«Мы рады представить новый 
полностью локализованный элек-
тромобиль. Ранее нам приходи-
лось ожидать поставки комплек-
тующих из Китая более двух ме-
сяцев. Благодаря применению 
отечественных компонентов нам 
удалось не только ускорить про-
цесс производства новинки, но и 
в два раза снизить сроки проведе-
ния технического обслуживания 
и ремонта машины», – рассказал 
Владлен Арушанов, генеральный 
директор «Тигарбо Эко».

«Тигарбо Эко» намерена рас-
ширять модельный ряд электро-
транспорта: компания приступи-
ла к производству грузовой модели 
электрокара, которая может тянуть 
состав пассажирских прицепов, что 
особенно актуально для парковых 
зон. Также планируется создание 
модели на электрическом ходу с по-
вышенной проходимостью для экс-
тремального бездорожья.

ООО «Тигарбо Эко» – российский производитель электротранспорта для 
гостиничного и туристического бизнеса, резидент инновационного центра 
«Сколково». Является дочерним предприятием ЗАО «КОМЗ-Экспорт», зани-
мающегося также производством автобетоносмесителей, бетонных заводов, 
почвообрабатывающей техники, моторных катамаранов, сварочных элек-
тродов, абразивной продукции и парковых фонарей. ЗАО «КОМЗ-Экспорт» 
развивает направление электротранспорта с 2012 года. 

Ассортимент продукции ООО «Тигарбо Эко» включает в себя легковые 
электромобили, трициклы и автобусы, предназначенные для перемещения 
людей по территории отелей, баз отдыха и парков, а также грузовые маши-
ны, используемые для перевозки грузов, выполнения уборочных и поли-
вочных работ. Компания имеет производственные площадки в России и ОАЭ. 
В РФ электротранспорт Tigarbo выпускается на заводе в г. Каменск-Шах-
тинский Ростовской области. Площадь производственных цехов – 4 га. 
Основную долю при изготовлении машин составляют российских комплек-
тующие. 

Техническое обслуживание и ремонт электромобилей может осуществ-
ляться на заводе «Тигарбо Эко», в сервисных центрах официальных диле-
ров, а также в любом автомобильном сервисе в ходе дистанционной 
ĸонсультации сотрудников завода. 
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Приоритет на госзакупках
По поручению Президента Правительство продолжает работу по 
обеспечению технологического суверенитета страны. Произво-
дители электроники на российской элементной базе теперь будут 
иметь преимущество на госзакупках. Председатель Правитель-
ства Михаил Мишустин подписал постановление, определяющее 
критерии для предоставления такого приоритета.

При проведении государствен-
ных закупок будет действовать 
трёхуровневый механизм допу-
ска электроники. Наивысший 

приоритет получит российская 
техника, работающая на россий-
ских процессорах. Она будет клас-
сифицироваться как продукция 

«первого уровня» и иметь соот-
ветствующую отметку в реестре 
Минпромторга.

Если на российской технике 
установлены компоненты ино-
странного производства, то она 
будет считаться продукцией «вто-
рого уровня» и станет закупаться 
только в случае отсутствия пред-
ложений по продукции «первого 
уровня».

Полностью иностранная тех-
ника определена как продукция 
«третьего уровня». Предложения 
о таких поставках будут рассматри-
ваться в последнюю очередь.

«Подобный подход позволит 
поддержать отечественных про-
изводителей, сформировать до-
полнительный гарантирован-
ный спрос на их продукцию, что 
должно позитивно сказаться на 

развитии их проектов в сред-
не- и долгосрочной перспекти-
ве», – отметил Михаил Мишус-
тин в ходе заседания Правитель-
ства 30 марта.

Подписанное постановление 
вступает в силу 20 апреля 2023 
года. Таким образом, у заказчиков 
и поставщиков будет возможность 
адаптироваться к новым условиям 
проведения госзакупок.

Сэндвич-панели
Новосибирский завод сэндвич-панелей (НЗСП) изготовил и поставил алюмини-
евые сэндвич-панели для объекта строительства – Тайшетская Анодная Фабри-
ка (входит в группу «Объединенная Компания РУСАЛ»). Общий объем постав-
ленной продукции составляет 39 тыс. кв. м.

Монтаж инновационных панелей ведется на 
нескольких объектах: складах зеленых ано-
дов и сырого кокса, а также котельной. Пла-
нируется установить алюминиевые сэндвич-
панели и на другие корпуса фабрики. Про-

ектную работу в этом направлении ведет 
Всероссийский Алюминиево-магниевый ин-
ститут (РУСАЛ ВАМИ). По предваритель-
ным оценкам, объем продукции для новых 
корпусов составит не менее 22 тыс. кв. м. В 
рамках проекта модернизации заводов ком-
пания планирует установить сэндвич-пане-
ли также и на Братском алюминиевом заво-
де (10 тыс. кв. м), и в корпусах Красноярско-
го металлургического завода (17 тыс. кв. м).

К числу главных преимуществ алюмини-
евых сэндвич-панелей относятся долговеч-
ность, срок службы более 35 лет (даже в усло-
виях сильноагрессивной среды), низкие экс-
плуатационные затраты и малый вес. Важно 
также отметить, что алюминиевые сэндвич-
панели на 30% дешевле панелей из нержаве-

ющей стали и всего на 10% дороже панелей 
из оцинкованного металла.

Алюминиевые сэндвич-панели изготав-
ливаются согласно новому ГОСТ 32603-2021, 
утверждение которого стало возможно бла-
годаря экспертному участию Алюминиевой 
Ассоциации в подготовке разделов докумен-
та, касающихся алюминиевых изделий.

Данная продукция востребована для 
строительства площадок промышленного 
производства, объектов, расположенных 

в особых климатических зонах. Среди них 
животноводческие и агротехнические ком-
плексы, склады для хранения агрессивных 
веществ и материалов, объекты химической 
и нефтегазовой промышленности, комплек-
сы холодильных промышленных складов, а 
также объекты пищевой, фармацевтической 
и медицинской промышленности.

Ассоциация «Объединение производителей, 
поставщиков и потребителей алюминия» (Алю-
миниевая Ассоциация) создана при поддержке 
Министерства промышленности и торговли РФ 
в декабре 2015 года. Деятельность Ассоциа-
ции направлена на создание оптимальных 
условий для развития алюминиевой промыш-
ленности и смежных с ней отраслей. В Ассоци-
ацию входят 128 компаний, в том числе круп-
нейшие предприятия алюминиевой отрасли 
России. На долю этих компаний приходится 
более 67% всего объема производства алюми-
ниевой продукции высоких переделов.
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2022 год для машиностроителей

27 марта 2023 года генеральный директор Рособоронэкспор-
та, заместитель председателя Союза машиностроителей России 
Александр Михеев принял участие в расширенном заседании 
Бюро Союза машиностроителей и Ассоциации «Лига содейст-
вия оборонным предприятиям».

В ходе заседания подведены итоги 
деятельности Союза машинострои-
телей России за 2022 год, а также об-
суждены актуальные вопросы раз-
вития машиностроительной отра-
сли страны.

«Инициативы и проекты Союза 
и Лиги были направлены на укре-
пление отечественной промышлен-
ности, совершенствование законо-
дательства в промышленной сфере, 
подготовку современных специали-
стов для реального сектора эконо-
мики, – заявил президент Союза ма-
шиностроителей России, генераль-
ный директор Госкорпорации Ро-
стех Сергей Чемезов, – Мы прошли 
самую острую фазу кризисных яв-
лений. Конечно, проблем еще хвата-
ет. Однако, прошлый год доказал вы-
сокую устойчивость отечественной 
экономики».

«Для машиностроителей Рос-
сии 2022 год стал периодом про-
верки на прочность с активным 
влиянием множества негативных 
внешних факторов. Беспрецедент-
ное санкционное давление со сто-
роны стран Запада, критическое на-
рушение устоявшихся финансовых 
и логистических механизмов, силь-
но возросший спрос на продукцию 

– эти проблемы предприятиям от-
расли необходимо было решить в 
кратчайшие сроки, – сообщил Алек-
сандр Михеев. – Во многом благода-
ря поддержке государства, а также 
профессионализму и самоотдаче 
машиностроителей отрасль успеш-

но прошла жесткий стресс-тест, бы-
стро научилась эффективно рабо-
тать в новых условиях. Выполнив 
государственный оборонный заказ, 
предприятия не сорвали ни одного 
экспортного контракта – подтвер-
дили статус России в качестве над-
ежного партнера».

Рособоронэкспорт в 2022 году 
принял участие в ряде мероприя-
тий Союза машиностроителей Рос-
сии, направленных на оптимизацию 
законодательной базы Российской 
Федерации и оперативное решение 
правовых вопросов, связанных с из-
менившимися условиями работы на 
внешних рынках. Генеральный ди-
ректор компании Александр Михе-
ев провел два заседания Комитета по 
развитию внешнеторговой деятель-
ности в отношении продукции воен-
ного назначения.

Кроме того, Александр Михеев в 
2022 году координировал и участво-
вал в организации деятельности ку-
рируемых им Ярославского и Сара-
товского региональных отделений, 
в том числе проводил расширенные 
заседания этих региональных отде-
лений. Главными вопросами дея-
тельности отделений были импор-
тозамещение и развитие кооперации 
промышленных предприятий регио-
нов, расширение участия предприя-
тий в программе донорства, поддер-
жка работников предприятий ОПК.

«Особое внимание Союз маши-
ностроителей России уделяет подго-
товке молодых кадров, нацеленных 

и высокомотивированных на раз-
витие своей дальнейшей карьеры 
в рамках российских промышлен-
ных предприятий. Активная работа 
Союза в школах и технических вузах 
дает возможность будущим инже-
нерам перенимать богатейший опыт 
и производственные традиции луч-
ших отечественных конструкторов и 
технологов. Обеспечивается преем-
ственность поколений машиностро-
ителей, и на предприятия приходят 
уже подготовленные сотрудники», – 
отметил Александр Михеев.

В рамках программы подготовки 
кадров для машиностроительной от-
расли Рособоронэкспорт в 2022 году 
принял участие в Международном 
молодежном промышленном фо-
руме «Инженеры будущего», где со-
трудники компании показали моло-
дым специалистам необходимость 
и важность непрерывного разви-
тия технологий, роста наукоемкого 
производства в России, внедрения 
новых идей и разработок.

«Сегодня машиностроительная 
отрасль России встала на путь су-
веренного высокотехнологичного 
развития. От ее успехов во многом 
зависит будущее страны – незави-
симость, обороноспособность, бла-
госостояние граждан. Союз маши-
ностроителей готов развиваться и 
прикладывать все усилия для все-
сторонней поддержки предприя-
тий промышленности. От нас зави-
сит будущее России», – подчеркнул 
Александр Михеев.
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«Архимед»-2023
С 28 по 30 марта в конгрессно-выставочном центре гостинич-
ного комплекса «Космос» проходил 26-ой Московский Меж-
дународный Салон изобретений и инновационных технологий 
«Архимед».

Участниками Салона стали пред-
ставители 221 организации из 27 
государств и 35 регионов Россий-
ской Федерации, которые проде-
монстрировали широкой науч-
но-технической общественности 
около 600 инновационных проек-
тов и изобретений. 198 из них пре-
доставили зарубежные авторы и 
патентообладатели.

Во время работы Салона были 
проведены:

– Выставка изобретений и инно-
вационных проектов;

– Выставка-конкурс «Товарный 
знак «Лидер»;

– Международная научно-пра-
ктическая конференция «Интел-
лектуальная собственность в новой 
системе координат. Открывая окно 
возможностей»;

– Семинары: «ГПНТБ России как 
точка доступа к научно-техниче-
ской информации», организатор: 
Государственная публичная на-
учно-техническая библиотека; 
«Трансфер технологий – ключевой 
элемент рынка интеллектуальной 
собственности» и «Индивидуали-
зация бизнеса и продукта – условия 
стабильного развития предприни-
мательства», организатор: ФГБОУ 
ВО РГАИС;

– Презентации инновационного 
потенциала: Краснодарского края, 
Рязанской области, АО «НИИАС», 
Республики Иран, АО «Российские 
космические системы, ВУНЦ ВВС 
(г. Воронеж);

– Подведение итогов конкурсов;
– Интересная культурно-прос-

ветительская программа, в кото-
рую вошли: посещение музея Кос-
монавтики, демонстрация научно-
популярных фильмов, презента-
ции национальных региональных 
стендов.

В рамках проведения Салона 
было подписано соглашение о со-
трудничестве между Международ-
ным инновационным Клубом «Ар-
химед» (управляющая компания 
ООО «АрхимедЭкспо») и Между-
народным центром научной и тех-
нической информации (МЦМТИ). 
Достигнуто соглашение о страте-
гическом партнерстве между Ме-
ждународным инновационным 
Клубом «Архимед» и Всемирной 
ассоциацией изобретательства и 
интеллектуальной собственности 
(WIIPA).

Квалифицированная Эксперт-
ная комиссия, состоящая из со-
трудников Федерального инсти-
тута промышленной собственно-
сти во главе с Татьяной Сергеевной 
Эриванцевой и Международное 
жюри, во главе с вице-президен-
том РАН, академиком РАН – Сер-

геем Михайловичем Алдошиным 
– подвели итоги проведения кон-
курсов, в результате чего участни-
ки Салона были удостоены золо-
тых, серебряных и бронзовых ме-
далей Салона и специальных при-
зов по номинациям:

– «Лучший инновационный про-
ект Салона «Архимед» – Управля-
ющая компания общество с огра-
ниченной ответственностью «ТМС 
групп» за «Устройство обвязки ко-
лонной с муфтовой высокогерме-
тичной подвеской»;

– «Лучший изобретатель города 
Москвы» – Калинин Сергей Юрье-
вич, АО «Российские космические 
системы»;

– «Лучший промышленный 
образец Салона «Архимед» – АО 
«Информационные Спутниковые 
Системы им. академика М.Ф. Ре-
шетнёва» за «Космический аппа-
рат «Марафон»;

– «Лучшее изобретение в интере-
сах Вооруженных Сил Российской 
Федерации» -ВУНЦ ВВС «Военно-
воздушная академия имени про-
фессора Н.Е. Жуковского и Ю.А. 
Гагарина» (г. Воронеж), за «Ими-
татор радиосигналов»;

– «Лучшее изобретение в инте-
ресах предприятий оборонно-про-
мышленного комплекса Россий-
ской Федерации» – АО «Швабе»;

– «Лучшее изобретение в интере-
сах защиты, спасения и безопасно-
сти человека» АО «НПО «Поиск» 
за «Газосигнализаторы серии ИГС-
98»;

– «Лучшее изобретение в инте-
ресах биотехнологий» – BIOMED 
HERBAL RESEARCH CO., LTD за 
«MegaMED Vegetables and Fruits 
Herbal Fermentation Equipment 
that Enhances the Enzyme Activity 
of Superoxide Dismutase»;

– «Лучшее изобретение в инте-
ресах дорожной отрасли» – Ак-
ционерное общество «Научно-ис-
следовательский и проектно-кон-
структорский институт информа-
тизации, автоматизации и связи на 

железнодорожном транспорте» за 
«Система для позиционирования 
железнодорожного подвижного со-
става при закреплении механизи-
рованными устройствами»;

– «Инновационный потенциал 
молодежи России» – Федеральное 
государственное автономное обра-
зовательное учреждение высшего 
образования «Национальный ис-
следовательский университет «Мо-
сковский институт электронной 
техники» (НИУ МИЭТ); за «Спо-
соб изготовления подложки с экс-
прессным самоформированием на-
ночастиц для получения спектров 
гигантского комбинационного рас-
сеяния света»;

– «Лучшее изобретение в интере-
сах строительной индустрии горо-
да Москвы» – Гришина Анна Нико-
лаевна, Иноземцев Александр Сер-
геевич, Королев Евгений Валерье-
вич за «Наномодифицированный 
высокопрочный легкий бетон на 
композиционном вяжущем»;

– «Лучшее изобретение в интере-
сах жилищно-коммунального хо-
зяйства города Москвы» – ФГКВОУ 
ВПО «Военная академия Ракетных 
войск стратегического назначения 
имени Петра Великого» МО РФ, г. 
Балашиха за «Способ устранения 
течей через трещиноподобные де-
фекты толстостенных металлокон-
струкций»;

– «Лучшее изобретение в интере-
сах агропромышленного комплек-
са Российской Федерации» – Феде-
ральный научный центр «Всерос-
сийский научно-исследователь-
ский и технологический институт 
птицеводства» Российской акаде-
мии наук (ФНЦ «ВНИТИП» РАН) 
за «Способ повышения продук-
тивности и качества мяса цыплят-
бройлеров»;

– «Лучшее изобретение в сфере 
информационных технологий» – 
Государственная публичная науч-
но-техническая библиотека Рос-
сии за «Личный кабинет читателя 
ГПНТБ России»;

– «Лучшее изобретение в целях 
защиты государственных интере-
сов» – Федеральное государствен-
ное казенное военное образова-
тельное учреждение высшего об-
разования «Краснодарское выс-
шее военное орденов Жукова и 
Октябрьской революции Красно-
знаменное училище имени генера-
ла армии С.М. Штеменко» Мини-
стерства обороны Российской Фе-
дерации за «Способ защиты вычи-
слительных сетей»;

– «Лучшее изобретение в инте-
ресах аэрокосмической отрасли» 

– Акционерное общество «Особое 
конструкторское бюро Московско-
го энергетического института» (АО 
«ОКБ МЭИ») за «Активный мало-
базовый корреляционно-фазовый 
пеленгатор»;

– «Лучший инновационный про-
ект в области социального управле-
ния» – Открытое акционерное об-
щество «Российские железные до-
роги» за «Система дистанционного 
обучения ОАО «РЖД»;

– «Лучшее изобретение в сфере 
зеленых технологий» – Акционер-
ная компания «АЛРОСА» (АК 
«АЛРОСА») за «Способ утилиза-
ции промышленных стоков пред-
приятия в условиях криолитозоны» 
и «Способ извлечения алмазов из 
руд и промпродуктов, также хво-
стов и способ закрепления люми-
нофорсодержащих композиций на 
поверхности алмазов»;

– «Лучшее изобретение в инте-
ресах обеспечения безопасности 
на железнодорожном транспорте» 

– Открытое акционерное общест-
во «Российские железные дороги» 
за «Комплексные решения для про-
межуточных шурупно-дюбельных 
скреплений типа ЖБР»;

– «Лучшее изобретение в сфере 
робототехники и искусственно-
го интеллекта» – Рязанский госу-
дарственный университет имени 
С. А. Есенина за «Прогнозирова-
ние временных рядов трафика дви-
жения автотранспорта с помощью 
построенных нейросетей с прин-
ципиально новой архитектурой»,

– Международная выставка-кон-
курс товарных знаков и наименова-
ний мест происхождения товаров 
«Товарный знак ЛИДЕР» – Акцио-
нерное Общество «Научно-произ-
водственная корпорация «Уралва-
гонзавод» за «Т-55»;

– Кубок Региона «За активную ра-
боту по развитию изобретательст-
ва и рационализаторства в Регио-
не» – Администрация Рязанской 
области, Администрация Крас-
нодарского края, Администрация 
Тверской области;

– «Научно-техническое творче-
ство молодежи» – ГБОУ «Школа № 
1569 «Созвездие».

Медалями Международной Фе-
дерации Ассоциаций Изобретате-
лей (IFIA) награждены:

– Денис Станиславович Пиотух 
– начальник отдела работы с интел-
лектуальной собственностью ПАО 
«ОДК-Сатурн»;

– Ирина Генриховна Струнгис – 
педагог-организатор ГБОУ «Школа 
№ 1569 «Созвездие».

Специальными призами Все-
мирной ассоциацией изобрета-
тельства и интеллектуальной соб-
ственности (WIIPA) награждены:

– ГБОУ Школа №1569 «Созве-
здие»

– Акционерное общество «Объ-
единенная двигателестроительная 
корпорация»

– Военная академия РВСН имени 
Петра Великого

– ФГК ВОУ ВО «Краснодарское 
высшее военное орденов Жукова 
и Октябрьской революции Крас-
нознаменное училище имени гене-
рала армии С.М. Штеменко» Ми-
нистерства обороны Российской 
Федерации

– Федеральное государственное 
бюджетное образовательное учре-
ждение высшего образования «Ку-
банский государственный техно-
логический университет» (ФГБОУ 
ВО «КубГТУ»)

– АО «ЦНИИАГ»
– ФГК ВОУ ВО «Краснодарское 

высшее военное авиационное учи-
лище летчиков имени Героя Совет-
ского Союза А.К. Серова»

– Открытое акционерное обще-
ство «Российские железные доро-
ги»

– ФГБУ науки Федеральный ис-
следовательский центр «Коми на-
учный центр Уральского отделения 
Российской академии наук»

Специальными призами Китай-
ского общества изобретательства и 
инноваций (CIIS) награждены:

– Федеральное государственное 
бюджетное образовательное учре-
ждение высшего образования «Ку-
банский государственный техно-
логический университет» (ФГБОУ 
ВО «КубГТУ»)

– Федеральное государственное 
автономное образовательное уч-
реждение высшего образования 
«Национальный технологический 
исследовательский университет 
МИСИС»

Золотой медалью имени Нико-
лы Теслы награждены:

– ВУНЦ ВВС «Военно-воздуш-
ная академия имени профессора 
Н.Е. Жуковского и Ю.А. Гагарина» 
(г. Воронеж)

– Федеральное государственное 
учреждение 16 Центральный науч-
но-исследовательский испытатель-
ный институт Министерства обо-
роны Российской Федерации

Обладателями главных призов 
– Гран-при Салона Архимед 2023 
стали: АО «Объединенная двига-
телестроительная корпорация» и 
Всемирная ассоциация изобрета-
тельства и интеллектуальной соб-
ственности (WIIPA).
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ОТРАСЛЕВЫЕ ИННОВАЦИИ

Защита от птиц

Система орнитологической безопасности холдинга 
«Росэлектроника» подтвердила свою эффективность 
в ходе тестирования в международном аэропорту Пул-
ково. Комплекс ORNI позволяет отслеживать полеты 
птиц на расстоянии до 20 км, определять направле-
ние, высоту и скорость их движения, а также авто-
матически включать средства отпугивания, установ-
ленные на аэродроме.

Тестирование комплекса 
ORNI в аэропорту Пулко-
во проходило более года. За 
время эксплуатации система 
с высокой точностью обнару-
живала птиц при любых ме-
теоусловиях, локатор функ-
ционировал в установленном 
диапазоне дальностей. Также 
тестирование подтвердило, 
что система ORNI не создает 
никаких помех для радиоо-
борудования систем посадки 
и не имеет излучения. Ее ис-
пользование не влияло на ра-
боту наземных средств ради-
отехнического обеспечения 
полетов.

«Главное преимущество 
ORNI – непрерывный кру-
глосуточный мониторинг на 
большом расстоянии. Перед 
разработчиками стояла зада-
ча связать систему со сред-
ствами отпугивания птиц и 
фиксировать перемещения 
птиц в районе аэродрома. 
Сейчас система позволяет 
зафиксировать количество 
птиц и направление их дви-
жения в выбранном диапа-
зоне и автоматически вклю-
чает средства отпугивания, 
например, биоакустические 
системы. Российских анало-
гов для полноценного мони-

торинга орнитологической 
обстановки нет», – расска-
зал директор по транспор-
ту и эксплуатации аэродро-
ма компании «Воздушные 
Ворота Северной Столицы», 
управляющей аэропортом 
Пулково, Олег Мадуров.

Комплекс ORNI разрабо-
тан АО «НИИ «Вектор» хол-
динга «Росэлектроника». Он 
включает в себя подсистему 
радиолокационного обна-
ружения и сопровождения, 
оснащенную пассивными ко-
герентными локаторами, не 
создающими помех для ра-
диотехнического оборудова-
ния аэропорта.

«По данным Междуна-
родной организации гра-
жданской авиации ежегодно 
в мире происходит более 5000 
столкновений воздушных 
судов с птицами. В почти по-
ловине случаев птицы попа-
дают в двигатель, после чего 
самолету приходится возвра-
щаться в аэропорт. Примене-
ние комплекса ORNI позво-
ляет предотвратить такие ин-
циденты. Службы Пулково 
подтвердили эффективность 
нашей разработки, и мы го-
товы к дальнейшему мас-
штабированию проекта», – 
сказал директор по развитию 
бизнеса АО «НИИ «Вектор» 
Андрей Сорокин.

Компонентная база
Южный федеральный университет (ЮФУ) при под-
держке Ростеха намерен до 2026 года создать специ-
альную электронную компонентную базу по произ-
водству беспилотных летательных аппаратов (БПЛА) 
на площадке передовой инженерной школы универ-
ситета в Таганроге.

Работы ведутся на базе пе-
редовой инженерной школы 
ЮФУ, созданной в 2022 году в 
партнерстве с организация-
ми Ростеха – Объединенной 
приборостроительной кор-
порацией, концерном «Ради-
оэлектронные технологии» и 
компанией «Элемент» (сов-
местное предприятие Кор-
порации и АФК «Система»). 
Проект предусматривает 
совместное решение науч-
но-технических задач и под-
готовку современных кадров 
для предприятий радиоэлек-
тронного комплекса Ростеха. 

«К 2026 году мы хотим по-
ставить большую задачу, ко-
торая объединит технологов 
и конструкторов в области 
БПЛА группового управле-
ния, – создание специальной 
электронной компонентной 
базы, что важно; сырья для 
ее производства (это сегод-
ня актуальная задача) и си-
стем передачи сигналов раз-
личного назначения, чтобы 
можно было использовать 
это и в военном деле, и гра-
жданском применении», – 

рассказала ректор ЮФУ 
Инна Шевченко. 

Ректор отметила, что 
одной из основных науч-
но-технических задач пере-
довой инженерной школы 
ЮФУ является создание ав-
тономных и групповых бес-
пилотных летательных аппа-
ратов, так называемых робо-
тотехнических комплексов 
различного базирования, в 
том числе в составе групп. 

«Мы не занимаемся со-
зданием самих беспилотных 
аппаратов, мы занимаемся 
именно интеллектуальны-
ми системами управления, 
что требует от нас примене-
ния самых современных ме-
тодов и технологий в области 
искусственного интеллекта», 

– добавила Инна Шевченко. 

В рамках совместной ра-
боты Ростех и вуз создают 
систему опережающей под-
готовки инженерных кадров. 
На это, в частности, нацеле-
на программа «Код Ростеха», 
запущенная Корпорацией в 
2023 году.

«Программа «Код Росте-
ха» разработана для обеспе-
чения организаций Ростеха 
инженерными и ИТ-кадра-
ми, способными создавать 
новые технологические ре-
шения и оборудование, в 
том числе в таких междис-
циплинарных областях, как 
роботехника, геоинформа-
ционные технологии, языки 
программирования, 3D-мо-
делирование, ИТ-архитекту-
ра, ИТ-безопасность и дру-
гие. Наша инициатива более 
чем своевременна, она на-
правлена на повышение ка-
чества подготовки кадров 
для радиоэлектронного ком-
плекса для реализации акту-
альных научно-технических 
задач», – заявил заместитель 
генерального директора Го-
скорпорации Ростех Нико-
лай Волобуев.

90% реализуемых на пло-
щадке передовой инженер-
ной школы проектов – про-
екты специального и двой-
ного назначения.

Фото: Антон Тушин



СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
ПРОЕКТ Шеф-редактор проекта 

Татьяна Калинина
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Новый номер «Российской муниципальной практики»
Вышел в свет новый номер журнала «Российская муниципальная пра-
ктика». Читателей журнала с Днем местного самоуправления поздравил 
Председатель  Комитета Госдумы по региональной политике и местному 
самоуправлению Алексей Диденко.

В этом году исполнилось 35 лет Тосов-
скому движению в России. В номере раз-
мещен фоторепортаж с собрания Все-
российской ассоциации ТОС, представ-
лена практика территориального обще-
ственного самоуправления, в частности, 
ТОСов Ульяновской и Ивановской об-
ласти.

Россия испокон веков была сильна 
за счет народной солидарности, кол-
лективизма и умения сплотиться перед 
лицом серьезной опасности. Сегодня 
необходимо формировать новый стан-
дарт межсекторного взаимодействия на 
региональном и местном уровнях как 
механизм развития территорий и мест-
ных сообществ. В этом новом стандар-
те население должно являться активным 
субъектом по развитию и преобразова-
нию территорий. Именно вместе и со-
обща с населением и его сообществами 

происходит внедрение различных тех-
нологий, создаются опорные народные 
«точки сборок» в виде общественных на-
родных советов или муниципальных об-
щественных палат, при активном и непо-
средственном участии которых форми-
руются стратегии развития территорий.

О тенденциях и практике развития 
гражданского общества, об обществен-
ном контроле на уровне муниципали-
тетов, общественном контроле в сфере 
ЖКХ, об инициативных проектах и ини-
циативном бюджетировании на страни-
цах журнала рассказывают эксперты и 
практики местного самоуправления.

Сегодня много говорят о судьбе 
малых городов России. О перспекти-
вах их развития рассуждают губерна-
торы Ивановский и Тюменской обла-
стей, выступления которых начина-
ют на страницах РМП тему развития 

малых городов. В дальнейшем будут 
опубликованы материалы на эту тему 
непосредственно  руководителей таких 
муниципалитетов, которые расскажут 
о проблемах и перспективах развития 
их территорий.

На повестке дня сейчас остро стоит 
вопрос о кадрах промышленности, осо-
бенно о высококвалифицированных ка-
драх. В журнале эта тема поднимается в 
связи с прошедшим в Екатеринбурге фо-
румом профессионалов, который дока-
зал, что в России есть кадровая платфор-
ма для технологического рывка. 

Журнал «Российская муниципальная 
практика» открывает новый спецпроект 
«Созидатели», в котором будут рассказы 
о людях, изменяющих свою малую ро-
дину. Первым материалом стал рассказ 
о Сергее Галицком из Краснодара, кото-
рый создал в своем родном городе рос-
сийское чудо света – парк «Краснодар», 
в народе названный парком Галицкого. 

Все эти и другие материалы в новом 
номере «Российской муниципальной 
практики». 

Городам России  
рассчитали индекс качества  
городской среды

Президентом России поставлена задача увеличить качество 
городской среды к 2030 году в 1,5 раза. В этом направлении 
ведется активная работа – создаются новые парки и скверы, 
реконструируются набережные, строятся детские и спортивные 
площадки. Результатом в том числе является количество бла-
гоустроенных городов. За прошлый год их число составило 603, 
что на 113 городов больше, чем годом ранее.

Индекс качества городской среды 
рассчитывается ежегодно Мини-
стерством строительства и ЖКХ 
РФ на основании данных, полу-
ченных от субъектов РФ, МВД Рос-
сии, Минкультуры России, Роспо-
требнадзора, Росстата, института 
развития ДОМ.РФ. Каждый пока-
затель оценивается по десятибал-
льной шкале, значения суммиру-
ются и формируют итоговые ин-
декс качества. Максимальное ко-
личество баллов, которое может 
набрать город, – 360. При этом, го-
родская среда считается благопри-
ятной, если индекс качества состав-
ляет более 180 баллов.

В 2023 году средний индекс ка-
чества городской среды составляет 
192 балла. Расчет произведен по 1 
117 городам. Прирост среднего ин-
декса по отношению к 2019 году – 
13,6%.

На протяжении пяти лет реали-
зуется федеральный проект «Фор-

мирование комфортной городской 
среды», который входит в нацио-
нальный проект «Жилье и город-
ская среда». Благодаря ему благоу-
строено уже 22 652 общественные 
территории и 32 784 дворовые тер-
ритории. Еще одно направление 
благоустройства – реализация про-
ектов-победителей Всероссийско-
го конкурса создания комфортной 
городской среды в малых городах и 
исторических поселениях. За 4 года 
проведено 7 конкурсов, по резуль-
татам которых отобрано 800 проек-
тов благоустройства. Из них уже за-
вершены 473 проекта, в стадии ре-
ализации находится еще 327.

Слаженная работа управленче-
ских команд органов государствен-
ной власти, местного самоуправле-
ния, общественных организаций, 
бизнеса, граждан приводит к по-
ложительному результату.

«Ценность Индекса в том, что он 
показывает реальную ситуацию с 

комфортностью проживания в 
российских городах, указывая на 
слабые места. Опираясь на эти дан-
ные, муниципальные и региональ-
ные власти могут устранять недо-
статки, повышать качество жизни 
людей. Мы видим, что этот меха-
низм работает – за 5 лет доля круп-
ных городов с благоприятной сре-
дой в стране выросла с 63% до 94%, 
в разы увеличилась доля комфорт-
ных малых городов», – сказал гене-
ральный директор ДОМ.РФ Вита-
лий Мутко.

Наибольшую динамику за про-
шедший год показали следующие 
города:

г. Данков Липецкая область 
(2022 г. – 206 баллов; +26 баллов), 
г. Домодедово Московской обла-
сти (2022 г. – 195 баллов; +15 бал-
лов к 2021 г.), г. Каменск-Уральский 
Свердловская область (2022 г. – 209 
баллов; +13 баллов), г. Белоярский 
Ханты-Мансийского автономного 
округа (2022 г. – 227 баллов; +10 бал-
лов к 2021 г.).

Индекс оценивает 36 различных 
индикаторов качества городской 
среды, они характеризуют шесть 
самых востребованных типов го-
родских пространств, таких как: 
жилье, общественно-деловая и со-
циально-досуговая инфраструк-
тура и прилегающие к ним про-
странства, зеленые территории, 
набережные, уличная инфраструк-
тура и общегородское простран-
ство. Каждый из них оценивает-
ся по шести показателям, которые 
характеризуют городскую среду, – 
безопасность, комфорт, экологич-
ность, идентичность и разнообра-
зие, современность среды и эффек-
тивность органов власти.

Именно комплексное преобразо-
вание территорий позволяет городу 
развиваться, конкурировать за ре-
сурсы и людей, которые хотят в нем 
жить, работать, воспитывать детей.

Источник: Официальный 
сайт Минстроя РФ

Муниципальный 
диалог
Завершен приём инициатив от представителей муниципального 
сообщества страны в рамках марафона «Муниципальный диа-
лог», старт которому был дан 14 февраля. 

«Муниципальный диалог» – это 
масштабный проект Всероссий-
ской ассоциации местного само-
управления, направленный на 
совершенствование механизма 
управления территориями и повы-
шение эффективности местного са-
моуправления. Была создана циф-
ровая платформа «Муниципаль-
ный диалог», где желающие могли 
разместить инициативы и пред-
ложения, направленные на совер-
шенствование механизма управ-
ления территориями и повыше-
ние эффективности местного са-
моуправления.

Были определены основные на-
правлений для подачи инициатив:
• образование, культура, спорт;
• социальная сфера и здравоохра-

нение;
• транспорт и ЖКХ;
• работа с молодёжью;
• кадровый потенциал;
• экономика муниципалитета;
• туризм;
• популяризация муниципальной 

службы;
• контрольно-надзорные органы;

• экология;
• городские агломерации;
• сельские территории;
• новые территории.

Инициативу могли подавать 
служащие муниципальных орга-
нов власти, работники бюджетных 
учреждений и предприятий муни-
ципалитета.

За два с половиной месяца на 
площадку ВАРМСУ поступило 
более 81 тысячи предложений по 
13 тематическим направлениям.  
А дальше началась работа проект-
ных команд. 

С 5 по 6 апреля главы муници-
пальных образований со всей стра-
ны вместе с экспертами федерально-
го уровня обсуждали тему первого 
ключевого блока  – кадрового по-
тенциала и популяризации муници-
пальной службы. Именно эта тема 
получила набольшее число откли-
ков у муниципального сообщества.

Участники стратсессии актив-
но включились в диалог: в живом 
общении делились мнениями, вы-
сказывали свежие идеи, которые в 
дальнейшем лягут в основу реше-
ний для повышения эффективности 
работы местного самоуправления. 

Работа на этом не закончится.  
В ближайшее время пройдет еще 
несколько стратсессий, посвящен-
ных теме экономики, развития тер-
риторий, взаимодействию с контр-
ольно-надзорными органами и 
другим ключевым вопросам му-
ниципальной повестки.
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Республики Татарстан  
и Алтай
Председатели советов муници-
пальных образований Республи-
ки Татарстан и Республики Алтай 
Экзам Губайдуллин и Ольга Саф-
ронова  подписали в Казани согла-
шение о межмуниципальном со-
трудничестве. 

Речь идет о взаимодействии 
на всех уровнях муниципальной 
власти, участии в совместной раз-
работке предложений, затрагива-
ющих интересы местного самоу-
правления и др.

Республики связывают давние 
дружеские отношения. Совмест-
но разрабатывается проект созда-
ния Центра сохранения биологи-
ческого разнообразия «Снежный 
барс» на территории Майминско-
го района. Этот редкий вид хищ-
ников обитает на Алтае и является 
символом Татарстана, поэтому ре-
гионы объединились для сбереже-
ния этого уникального животного.

Тамбовская область 
Председатель СМО Тамбовской 
области Валентин Миронов на за-
седании Общественной палаты ре-
гиона представил информацию о 
различных инструментах общест-
венного контроля.

В частности, речь шла о совмест-
ной работе Палаты и АСМО по ор-
ганизации общественного контр-
оля за реализацией нацпроектов. 
Отмечена была деятельность ко-
миссий Палаты и СМО области по 
развитию гражданского общества.

Воронежская область
В Воронежской области стартовал 
конкурс «Самое красивое село», 
одним из инициаторов которого 
является Совет муниципальных 
образований.  

Конкурс направлен на содей-
ствие развитию местного самоу-
правления в сельских населенных 
пунктах и повышение туристской 
привлекательности сельских тер-
риторий.

Принять в нем участие могут 
сельские населенные пункты не-
зависимо от количества жителей, 
села, за исключением администра-
тивных центров муниципальных 
районов; деревни, слободы, посел-
ки, хутора, станции. 

Будут учитываться особенно-
сти застройки, наличие достопри-
мечательностей и въездной груп-
пы, особо охраняемых природных 
территорий и т.п., а также   участие 
жителей в благоустройстве.

Итоги конкурса подведут к 
концу ноября 2023 года. Победи-
телю и призерам предусмотрены 
гранты в размере 2 млн рублей и 
300 тыс. рублей соответственно.

Республика Хакасия
Решение о внесении в Верховный 
Совет Республики Хакасия законо-
дательной инициативы о единых 
нормативах отчислений в мест-
ные бюджеты в регионе такое ре-
шение было принято на внеоче-
редной сессии Совета депутатов 
города Абакана. Эта инициатива 
вызвала живой отклик и получи-

ла широкую поддержку у муници-
палитетов Хакасии, совета муни-
ципальных образований. В связи с 
этим было решено созвать внеоче-
редную сессию и расширить ини-
циативу.

Согласно принятой инициа-
тиве, в бюджеты муниципальных 
образований Республики Хакасия 
в случае принятия законопроек-
та предполагаются поступления, 
кроме предусмотренных статья-
ми 61 – 61.6 Бюджетного Кодекса 
Российской Федерации, дополни-
тельно единого норматива отчи-
слений от налога на доходы физи-
ческих лиц, предусмотренного за-
конопроектом, в размере 10%.

Принятие проекта закона Ре-
спублики Хакасия «О внесении 
изменений в Закон Республики 
Хакасия «О единых нормативах 
отчислений в местные бюджеты в 
Республике Хакасия» приведёт к 
перераспределению поступлений 
налога на доходы физических лиц, 
подлежащего зачислению в респу-
бликанский бюджет Республики 
Хакасия, в пользу бюджетов всех 
муниципальных образований.

Республика Коми
В рамках проекта «Муниципаль-
ный факультет» в Троицко-Печор-
ском районе состоялся обучающий 
семинар по теме «Эффективное 
ведение соцсетей как инструмент 
формирования положительного 
отношения населения к деятель-
ности органов местного самоу-
правления».

В числе организаторов меро-
приятия Ассоциация «Совет му-
ниципальных образований Респу-
блики Коми». Участники семина-
ра: главы и специалисты поселе-
ний, специалисты администрации 
муниципального района, предста-
вители средств массовой информа-
ции, работники различных сфер 
деятельности.

В рамках семинара состоялся 
круглый стол с участием руково-
дителя Ассоциации Юрия Боло-
бонова. Участники научились вы-
бирать оптимальные пути продви-
жения мероприятий в социальных 
сетях, понимать особенности под-
готовки контента для социальных 
сетей, освоили методы привлече-
ния пользователей и продвижения 
сообществ в соцсетях.

Белгородская область 
Состоялось заседание комитета 
СМО Белгородской области под 
председательством Олега Медве-
дева, главы администрации Яков-
левского городского округа.

Обсудили итоги работы УФНС 
России по Белгородской области 
за 2022 год и основные задачи на 
2023 года налоговые меры под-
держки налогоплательщиков на 
приграничных территориях Бел-
городской области, оценку регу-
лирующего воздействия в муни-
ципальных образованиях и мно-
гое другое.

Удалось определить вектор ре-
шения многих вопросов, озвучен-
ных в рамках заседания.

Хабаровский край  
и Севастополь
В ВАРМСУ состоялась рабочая 
встреча заместителя начальника 
Управления Президента Российской 
Федерации по внутренней политике 
Евгения Грачева с представителями 
Советов муниципальных образова-
ний Хабаровского края и города Се-
вастополя.  В составе делегации от 
СМО Хабаровского края прибыли 
Председатель Ассоциации Сергей 
Кравчук, Исполнительный дирек-
тор Сергей Смоленцев и главы му-
ниципальных образований региона 
Алексей Маслов и Сергей Нагорняк.  

От СМО Севастополя на встре-
че присутствовали Председатель 
Ассоциации Николай Герасим, ис-
полнительный директор Дмитрий 
Васильченко и глава внутригород-
ского муниципального образова-
ния «Гагаринский муниципальный 
округ» Алексей Ярусов.  

Делегация города Севастополя 
поделилась с коллегами из Хаба-
ровского края опытом по устране-
нию проблемы безнадзорных жи-
вотных. В рамках рабочей встречи 
обсудили сотрудничество Ассоци-
ации с ВАРМСУ и поддержку му-
ниципальным сообществом при-
соединенных территорий.  

Представители СМО Хабаров-
ского края рассказали об успехах ре-
гиона в реализации национальных 
проектов, объединении в муници-
пальные округа и развитии сельских 
поселений. По некоторым обозна-
ченным вопросам на встрече опре-
делили конкретные пути решения.  

НОВОСТИ СОВЕТОВ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ

Территориальное общественное самоуправление – 
эффективный инструмент улучшения городской  
и сельской среды
Территориальное общественное самоуправление (тос) – одна из 
форм реализации народом Российской Федерации своей влас-
ти через непосредственное осуществление самоуправления на 
части территории муниципального образования говорит ст.27 
Федерального закона «Об общих принципах организации мест-
ного самоуправления в Российской Федерации». Эту форму само-
управления оценили руководители регионов. 

Александр Гусев, губернатор  
Воронежской области:
«Развитие территориальных ор-
ганов самоуправления находится 
в центре внимания властей всех 
уровней. ТОСы  доказывают свою 
эффективность. Результативное 
взаимодействие государства и об-
щества невозможно без желания 
достичь общих целей. Сегодня 
развитие ТОС является одним из 
наших стратегических приорите-
тов. Есть два направления работы. 
Первое – необходимость повыше-
ния гражданской активности жи-
телей. У нас есть хороший задел. 
Нам удалось объединить более 500 

тыс. человек. Кроме того, предста-
вители ТОС – это наш кадровый 
резерв. Второе направление – это 
увеличение практического поля де-
ятельности ТОС. Было реализова-
но более 300 проектов на поселен-
ческом уровне. Почти треть жите-
лей региона пользуются плодами 
деятельности ТОС».

Евгений Шулепов, депутат  
Законодательного Собрания  
Вологодской области:
«Каждый ТОС  формирует ком-
плексные планы развития своих 
территорий. На площадке Обще-
ственного совета проходит обсу-

ждение и защита планов перед ад-
министрацией города. Распреде-
ляются обязанности и ответствен-
ность! ТОСы также берут на себя 
часть работ и ответственности: ор-
ганизуют субботники, разбивают 
клумбы, благоустраивают дворы 
и детские площадки, организуют 
спортивные мероприятия и празд-
ники. Современный город немы-
слим без эффективного взаимодей-
ствия между властью и жителями. 
Местной власти сейчас как никогда 
очень важно слышать и поддержи-
вать инициативы людей»

Дмитрий Азаров, губернатор 
Самарской области:
«Наши ТОСы безусловно, остаются 
ключевым звеном общественного 
самоуправления и в нашем регионе, 
и в России в целом. Самое главное – 
услышать друг друга, понять, что 
не так, где нам требуется поправ-
лять ситуацию. Мы в Правительст-

ве региона фиксируем, что не всег-
да главы муниципальных образо-
ваний, депутаты чутко реагируют 
на те предложения, запросы, кото-
рые сегодня есть от общественни-
ков, на мой взгляд, зачастую про-
сто недопонимая роль обществен-
ного самоуправления».

Вениамин Кондратьев,  
губернатор Краснодарского 
края:
«В крае более 6 тысяч органов ТОС, 
это одно из самых больших по ко-
личественному показателю дви-
жений в стране. Они реализуют те 
задачи, которые на уровне главы 
поселения или МО могут быть не 
видны. Я понимаю, что для этого 
нужны средства. Поэтому мы при-
няли решение увеличить гранто-
вую поддержку и выделить по про-
грамме «Народный бюджет» на 
пять лет 1,2 млрд рублей. Деньги 
пойдут на озеленение, создание зон 

отдыха, детских игровых площадок, 
ремонт уличного освещения».

Александр Цыбульский,  
губернатора Астраханской  
области:
«Безусловно, в центре внимания – 
люди, которые созидают, развива-
ют, искренне любят и переживают 
за свои территории, за свою малую 
Родину. Как говорит наш Прези-
дент, только граждане своей стра-
ны способны определить, в чём их 
общественный интерес. И с этим 
не поспоришь. Каждый обществен-
ник с искренним вниманием и за-
ботой относиться не только к раз-
витию своих территорий, но и к 
людям, которые там живут. 

Не сомневаюсь, что вместе мы 
реализуем всё задуманное. А таких 
неравнодушных и активных людей 
как наши представители НКО и 
ТОСов станет еще больше!»

Подготовил Зелянин Сергей
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ОПК РФ

Поддержка предприятий ОПК
Правительство расширило параметры поддержки предприятий 
ОПК, трудоустраивающих новых сотрудников.

Предприятия оборонно-про-
мышленного комплекса (ОПК) 
теперь смогут получать компен-
сации затрат на выплату зарпла-
ты сотрудникам, которые переез-
жают к ним для работы не только 
из других регионов страны, но и 
из других муниципальных обра-

зований в пределах одного реги-
она. Постановление об этом под-
писал председатель Правительст-
ва Михаил Мишустин.

Решение поможет предприяти-
ям ОПК восполнить потребности 
в специалистах. Перечень органи-
заций, которые нуждаются в со-

трудниках, а также список востре-
бованных профессий утверждают 
руководители регионов. Главное 
требование – предприятие долж-
но входить в реестр организаций 
ОПК, который ведётся Минпром-
торгом.

Субсидия, которую получают 
работодатели, равна трём мини-
мальным размерам оплаты труда, 
увеличенным на районный коэф-

фициент, сумму страховых взносов 
и умноженным на количество тру-
доустроенных. Такая субсидия вы-
плачивается четыре раза – каждые 
три месяца после трудоустройства 
работника.

Ранее Правительство рас-
ширило программу поддержки 
рынка труда, предоставив ищу-
щим работу гражданам возмож-
ность пройти бесплатное перео-

бучение для дальнейшего трудоу-
стройства на предприятиях ОПК. 
Желающим пройти такое обуче-
ние нужно обратиться в центры 
занятости и заключить учени-
ческий договор с предприятием. 
Затраты предприятий на обуче-
ние граждан Правительство воз-
местит с помощью трансфертов 
в рамках федерального проекта 
«Содействие занятости».

Радиоэлектроника
Концерн «Созвездие» холдин-
га «Росэлектроника» наращива-
ет производственные мощности 
фабрики радиоэлектронной аппа-
ратуры в связи с возросшим спро-
сом на продукцию в рамках госо-
боронзаказа и импортозамеще-
ния. Это позволит к концу 2023 
года увеличить объем производ-
ства изделий на 33%.

Для расширения производства фабри-
ки радиоэлектронной аппаратуры кон-
церн «Созвездие» увеличивает парк 
оборудования за счет установки новых 
многофункциональных фрезерных и 
токарных обрабатывающих центров. 
Это позволит нарастить выпуск про-
дукции и обеспечит высокое качество 
изделий и своевременность поставок.

«В «Созвездии» реализуются про-
граммы расширения производствен-

ных мощностей, продиктованные воз-
росшими потребностями оборонного 
комплекса страны. Уже в первом квар-
тале 2023 года объемы производства 
нашей фабрики увеличились на 27% 
по сравнению с аналогичным показа-
телем 2022 года. Новое оборудование 
позволит выполнять работы еще более 

эффективно и в более сжатые сроки», – 
заявил генеральный директор управля-
ющей организации концерна «Созве-
здие» Сергей Панков.

Фабрика радиоэлектронной аппа-
ратуры концерна «Созвездие» – это 
высокотехнологичный комплекс за-
мкнутого цикла производства. Фабри-
ка обеспечивает потребности концерна 
в комплектующих и готовых сложных 
радиоэлектронных изделиях как воен-
ного, так и гражданского назначения. 
На предприятии осуществляются фре-
зерные, токарные, прессовые работы, 
шлифовка, лазерная и гидроабразив-
ная резка, изготовление деталей на об-
рабатывающих центрах, термообработ-
ка, штамповка, гальваническое покры-
тие, монтаж кабельной сети, сборка и 
монтаж радиоэлектронной радиоаппа-
ратуры, ее установка в подвижные базы.

Фото: «Росэлектроника»

Показатель 
успеха
По результатам января 
и февраля 2023 г. план 
производства концерна 
«Калашников» по ряду 
направлений выполнен 
с ростом на 20% к уров-
ню 2022 г.

«В этом году перед нами 
стоят амбициозные зада-
чи, – прокомментировал 
президент АО «Концерн 
«Калашников» Алан Луш-
ников. – Это не только су-
щественный рост объемов 
по гособоронзаказу, но и 
значительное увеличение 
выпуска по гражданским 

видам продукции, в пер-
вую очередь, в станкостро-
ении и инструментальном 
производстве».

В 2022 году предприя-
тие выпустило рекордные 
объемы продукции, в том 
числе в рамках выполнения 
гособоронзаказа: концерн 
заключил самые крупные 
договоры в своей истории 
для дивизионов оружейно-
го производства и станко-
строения. 

Рост выпуска продукции 
в прошлом году стал самым 
высоким за последние  
годы – 40%.
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АВИАЦИЯ РФ

Развитие БАС
Под председательством Андрея Белоусова прошло первое засе-
дание Президиума Правительственной комиссии по вопросам 
развития беспилотных авиационных систем (БАС).

«На этапе создания отрасли мы 
должны видеть и иметь инстру-
менты поддержки и развития всех 
этапов производства беспилотных 
авиационных систем – ключевых 
комплектующих, технологий и 
производства готовых изделий. На-
циональный проект должен стать 
инструментом, с помощью кото-
рого можно будет адресно поддер-
живать бизнес на ключевых этапах 
жизненного цикла БАС – как при 
производстве, так и при эксплуата-
ции», – отметил Андрей Белоусов.

На заседании обсудили вопросы 
подготовки федеральных проектов 
в рамках национального проекта. 
Всего их четыре:

- «Стимулирование спроса на 
отечественные БАС»;

- «Стимулирование разработки, 
стандартизации и серийного про-
изводства БАС и комплектующих»;

- «Развитие инфраструктуры 
обеспечения безопасности и фор-
мирования специализированной 
системы сертификации БАС»;

- «Кадры для БАС».
Федеральные проекты по стиму-

лированию спроса и производства 
беспилотных авиационных систем 
разрабатываются Минпромторгом 
России. Они базируются на основе 
утвержденного ранее плана госу-
дарственного гражданского заказа 

на беспилотные авиационные сис-
темы до 2030 года.

Ключевая задача федерального 
проекта по спросу – стимулировать 
использование беспилотных авиа-
систем и их комплектующих рос-
сийского производства. Критерием 
его эффективности станет количе-
ство закупленных потребителями 
российских БАС. Для достижения 
этого результата будут разработа-
ны финансовые, а также регулятор-
ные меры поддержки.

Федеральный проект «Стиму-
лирование разработки, стандар-
тизации и серийного производст-
ва БАС и комплектующих» пред-
полагает создание благоприятных 
условий для эффективного проек-
тирования и производства БАС в 
Российской Федерации.

«В показатели включено коли-
чество соглашений с изготовите-
лями беспилотников на разработ-
ку и производство критической 
продукции. Предполагается уже в 
декабре этого года заключить со-
глашения на НИОКР по наиболее 
критичным позициям», – отметил 
в ходе своего доклада первый заме-
ститель Министра промышленно-
сти и торговли Российской Федера-
ции Василий Осьмаков.

В числе других приоритетных 
задач: развитие серийного произ-

водства элементов наземной ин-
фраструктуры БАС, а также ком-
понентов, унифицированных 
для большинства изготовителей. 
Кроме того, планируется создание 
системы центра испытаний и ком-
петенций, обеспечивающих пол-
ный цикл: от разработки до серти-
фикации и серийного производст-
ва. Работа по этому направлению 
ведется «Платформой НТИ» сов-
местно с Минпромторгом России.

Паспорт федерального проекта 
«Развитие инфраструктуры обеспе-
чения безопасности и формирова-
ния специализированной системы 
сертификации БАС» представил за-
мминистра транспорта Российской 
Федерации Игорь Чалик. Он отме-
тил, что цель федпроекта осталась 
прежней: создание возможности эф-
фективного и безопасного примене-

ния БАС в Российской Федерации. 
В рамках проекта будут решаться 4 
задачи: развитие инфраструктуры 
необходимой для эксплуатации; оп-
тимизация административных, тех-
нических и иных ограничений, пре-
пятствующих развитию отрасли; 
формирование специализирован-
ной системы сертификации БАС и 
значительное ее упрощение; обеспе-
чение безопасности инфраструкту-
ры розничного кластера от противо-
правного применения беспилотных 
авиационных систем.

Заместитель Министра науки 
и высшего образования Россий-
ской Федерации Дмитрий Афана-
сьев рассказал про федеральный 
проект «Кадры для беспилотных 
авиационных систем». В его зада-
чи входит подготовка кадров для 
отрасли за счет трансформации 

образовательных программ про-
филей и модулей общего, средне-
го, высшего и дополнительного об-
разования и образовательных про-
грамм, а также за счет повышения 
престижности профессии.

Помимо обсуждения проекти-
руемого национального проекта, 
крайне важно уже сейчас решать 
накопившиеся вопросы по разви-
тию БАС. Рассмотрели план перво-
очередных мер на 2023 год. Основ-
ными задачами являются введение 
упрощенного порядка применения 
БАС в сельском хозяйстве (как для 
мониторинга, так и для внесения 
агрохимикатов), сокращение адми-
нистративных барьеров для малых 
дронов, организация пилотных на-
учно-производственных центров 
в Москве. Указанные задачи будут 
решены в 2 и 3 кварталах этого года.

В завершение Андрей Белоусов 
отметил, что все эти федеральные 
проекты должны быть качественно 
взаимоувязаны, что обеспечит сис-
темный подход в развитии отрасли 
и дал ряд поручений. Среди ключе-
вых задач, поставленных первым 
вице-премьером – дополнение нац-
проекта блоком по налоговым льго-
там в сфере производства и эксплу-
атации БАС, обеспечение баланса 
спроса и производства с учетом им-
порта и экспорта БАС с проработ-
кой мер по защите рынка и уточне-
ния расчетов финансового обеспе-
чения мероприятий национально-
го проекта.
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ЭКСПОТЕХНОСТРАЖ
День передовых технологий
С 15 по 17 марта в Санкт-Петербурге в конгрессно-выставочном цен-
тре «Экспофорум» прошла Выставка передовых технологий обес-
печения безопасности личности, общества и государства «ЭКСПО-
ТЕХНОСТРАЖ. День передовых технологий». Организатор – Феде-
ральная служба войск национальной гвардии РФ (Росгвардия). 
Выставка прошла при поддержке Правительства Санкт-Петербур-
га. Оператор – компания «ЭкспоФорум-Интернешнл». 

За три дня выставку посетили свыше 
7000 человек из более чем 10 регио-
нов России. 

Церемония открытия выставки 
началась с приветственного слова 
от директора Федеральной службы 
войск национальной гвардии Россий-
ской Федерации – главнокомандую-
щего войсками национальной гвар-
дии Российской Федерации, генера-
ла армии Виктора Золотова.

«Сегодня мы вновь открываем вы-
ставку Росгвардии, несмотря на по-
пытки научно-технической, полити-
ческой и экономической изоляции 
нашей страны. Выставка призва-
на продемонстрировать результа-
ты продуктивного сотрудничест-
ва пользователей и производителей 
вооружения и техники, а также воз-
росший потенциал российского обо-
роннопромышленного комплекса», – 
говориться в обращении Директора 
Федеральной службы войск нацио-
нальной гвардии Российской Феде-
рации – главнокомандующего вой-
сками национальной гвардии Рос-
сийской Федерации, генерала армии 
Виктора Золотова. 

Заместитель директора Феде-
ральной службы войск националь-
ной гвардии Российской Федерации 
генерал-полковник Алексей Беззуби-
ков назвал «ЭКСПОТЕХНОСТРАЖ» 
ориентиром для других аналогичных 
мероприятий. 

Вице-губернатор Санкт-Петер-
бурга Кирилл Поляков зачитал при-
ветствие от губернатора Санкт-Пе-
тербурга Александра Беглова. 

«Выставка «ЭКСПОТЕХНО-
СТРАЖ» объединяет специалистов 
в области безопасности, представи-
телей власти и бизнеса. Петербург – 
крупнейший промышленный, инно-
вационный и научно-образователь-
ный центр. Оборонно-промышлен-
ный комплекс занимает ведущее 
место в экономике города. У нас со-
здаются современные средства связи, 
телекоммуникации, образцы воору-
жений и техники, превосходящие 
иностранные аналоги. Эти разра-
ботки успешно используются в де-
ятельности органов правопорядка, 
охранных организаций, служб без-
опасности, приняты на вооружение 
российской армии», – говорится в об-
ращении Александра Беглова.

Президент Санкт-Петербургской 
торгово-промышленной платы Вла-
димир Катенёв напомнил, что «ЭКС-
ПОТЕХНОСТРАЖ» направлен не 
только на достижение целей оборон-
ных ведомств, но и на обеспечение 
безопасности общества и граждан-
ской инфраструктуры. 

Заместитель генерального дирек-
тора по коммерции компании «Экс-
поФорум-Интернэшнл» Александр 
Горохов поприветствовал участни-
ков выставки и рассказал о заплани-
рованных мероприятиях. 

Объявил выставку открытой 
командующий Северо-Западным 
округом войск национальной гвар-
дии Российской Федерации генерал-
майор Алексей Воробьёв. 

Участниками выставки стали 
свыше 100 компаний. Среди них – 
знаменитые на весь мир производи-

тели в сфере безопасности: Группа 
компаний «Калашников», Автомо-
бильный завод «УРАЛ», АО «Эникс», 
ФГУП Российские сети вещания и 
оповещения и др. В экспозиции были 
представлены: технические средства 
и услуги обеспечения безопасности, 
стрелковое оружие, средства техни-
ческого оснащения войск, беспилот-
ные летательные аппараты, бронеав-
томобили, информационные и ком-
муникационные системы, системы 
связи и многое другое. 

Центральным стендом выставки 
стал полномасштабный стенд войск 
национальной гвардии Российской 
Федерации. В экспозиции нашли своё 
отражение материалы по истории и 
развитию внутренних войск Росгвар-
дии в различные исторические пери-
оды. Среди экспонатов были воин-
ские документы, материалы, предме-
ты, свидетельствующие о служебно-
боевой деятельности войск. 

Ключевые участники выставки: 
«Военно-промышленная компания», 
ОКБ «Техника», «Астейс», Науч-
но-производственное объединение 
специальных материалов, «Швабе-
Медиа», «АВТОВАЗ», КШФ «Пере-
довая текстильщица», Завод имени 
В.А. Дегтярёва, «МегаФон», «Мед-
плант», Санкт-Петербургский госу-
дарственный морской технический 
университет и другие компании. 

Среди ключевых новинок нынеш-
ней выставки на стендах были пред-
ставлены: модульный пистолет Ле-
бедева, бронеавтомобиль «Спартак», 
который впервые представили в цве-
тах Росгвардии, мультисенсорный 
комплекс для обнаружения и ради-
оподавления беспилотных летатель-
ных аппаратов, смартфон и планшет 
для нужд вооружённых сил на оте-
чественной операционной системе, 
современные системы обеспечения 
безопасности. 

16 марта состоялся VIP-обход экс-
позиции. В нём приняли участие за-
меститель директора Федеральной 
службы войск национальной гвардии 
Российской Федерации генерал-пол-
ковник Алексей Беззубиков, коман-
дующий Северо-Западным округом 
войск национальной гвардии Рос-
сийской Федерации генерал-майор 
Алексей Воробьёв и вице-губернатор 
Санкт-Петербурга Кирилл Поляков. 

Почётные гости осмотрели авто-
мобили «УРАЛ», бронеавтомобили 
«Спартак», выполненный в цветах 
Росгвардии, и «Бекас», на который 
компания «Горизонт» установила 
мультисенсорный комплекс для об-
наружения и радиоподавления бес-
пилотных летательных аппаратов, в 
том числе малоразмерных. 

Дроны и пневматическую уста-
новку для запуска БПЛА продемон-
стрировала компания «ЭНИКС». На 
стенде компании «Медплант» показа-
ли отечественные изделия для такти-
ческой медицины и оказания первой 
помощи. НПП «КлАСС» представило 
средства бронезащиты и экипировку 
для личного состава, а Научно-про-
изводственное объединение специ-
альных материалов – индивидуаль-
ную бронезащиту, защиту периметра, 
средства и устройства защиты.

Отечественные смартфон и план-
шет для нужд силовых структур 
представила компания «РАМЭК». 
Они работают на российской опера-
ционной системе, способны выдер-
живать морозы до -20 градусов и ав-
тономно функционировать до двух 
недель. При этом исключено любое 
попадание персональных данных во 
внешнюю среду.

Представители высшего коман-
дующего состава Росгвардии высо-
ко оценили выставку и значимость 
разработок, а также особо отмети-
ли достижения в области импорто-
замещения. Все разработки и техно-
логии на 99% состоят из отечествен-
ных компонентов. 

Входящие в Государственную кор-
порацию «Ростех» Холдинг «Швабе» 
и Научно-инжиниринговый центр 
технических средств охраны НИЦ 
ТСО подписали соглашение об осна-
щении производственных площадок 
оптико-электронной промышленно-
сти системами допуска. 

В рамках научно-деловой про-
граммы выставки состоялись 46 ме-
роприятий. Генеральным партнёром 
программы выступил Многоотра-
слевой научно-образовательный 
Центр «Безопасность и Надежность 
Критических Цифровых Техноло-
гий» Университета ИТМО. Пленар-
ное заседание было посвящено ин-
формационной и кибербезопасности.

Отток части IT-специалистов за 
границу на фоне напряженной по-
литической обстановки привел к де-
фициту кадров в этой сфере и пока-
зал необходимость разработки ком-
плексного подхода к обучению спе-
циалистов по кибербезопасности. 

Председатель правления Ассо-
циации руководителей служб ин-
формационной безопасности Вик-
тор Минин заявил, что за послед-
нее время заметная часть IT-специ-
алистов, которые занимаются в том 
числе кибербезопасностью, уехала в 
другие страны, что привело к дефи-
циту кадров в этой сфере. Нужен ком-
плексный подход к подготовке спе-
циалистов в IT. Требуется многосту-
пенчатая подготовка, в том числе дей-
ствующих сотрудников компаний, 
начиная с их руководителей. 

«Нужно также ввести всеобщую 
культуру кибербезопасности», – до-
бавил Минин. 

Доцент РГГУ, специалист по соци-
альной инженерии Наталья Долгова 
отметила, что единого подхода к об-
учению специалистов в IT-сфере и в 
сегменте кибербезопасности сейчас 
действительно нет, и это проблема. 

Вместе с тем представители сило-
вых структур заявили, что уже есть 
некоторые подвижки в сфере подго-
товки «кибербезопасников» в про-
фильных вузах. Так, в прошлом году 
Санкт-Петербургский университет 
МВД России начал готовить специ-
алистов по компьютерной безопас-
ности в правоохранительной сис-
теме. Об этом заявил замначальни-
ка Санкт-Петербургского универси-
тета МВД России по научной работе 
Максим Бавсун. Он напомнил, что в 
гражданских вузах сейчас есть под-
готовка специалистов по профилю 
«Кибербезопасность в правоохра-
нительных органах», но этого недо-
статочно, и пояснил, что структурам 
МВД важно вырастить специалистов, 
которые не только будут экспертами 
в сфере IT и кибербезопасности, но и 
готовы работать в правоохранитель-
ных органах. 

Также Многоотраслевой научно-
образовательный Центр «Безопас-
ность и Надежность Критических 
Цифровых Технологий» Университе-
та ИТМО провёл на выставке «ЭКС-
ПОТЕХНОСТРАЖ» соревнования 
по этичному хакингу (CTF). Участ-
ники решали практические задачи в 
области информационной безопас-
ности, искали уязвимости в специ-
альных инфраструктурах. Победите-
лем стал студент-магистрант первого 
курса ИТМО по направлению «Ин-
формационная безопасность» Вадим 
Мугалимов. 

«Участие в таких мероприятиях не 
только интересно, но и полезно для 
молодых специалистов с точки зре-
ния будущего трудоустройства. Уже 
сейчас работодатели в качестве аль-
тернативы опыту работы в требова-
ниях к кандидату указывают участие 
в CTF», – поделился впечатлениями 
победитель. 

На конференции «Функциональ-
ная безопасность сложных техниче-
ских систем на основе машинного 
зрения и искусственного интеллек-
та» замгендиректора НИИАС Павел 
Попов рассказал, что в 2023 году на-
учный институт РЖД проведёт ис-
пытания автоматической системы 
технического зрения и сравнит её с 
результатами машинистов поездов. 

Ведущий инженер центра интел-
лектуальных систем ГНЦ РФ ФГУП 
«НАМИ» Андрей Илюшин говорил 
о стандартах, нормативах и требова-
ниях, касающихся функциональной 
безопасности при оценке соответ-
ствия автоматизированных систем 
вождения в автотранспортной отра-
сли. Он рассказал, что для появления 
инновации нужны сформированные 
требования, среда штатной эксплуа-
тации, система сохранения функци-
ональной безопасности, а также на-
личие верифицированных и подтвер-
жденных средств оценки систем.

«Проблема доверия к нейросетям 
решается методом формальной вери-
фикации. Уже есть алгоритмы про-
верки, вспомогательные програм-
мы и обеспечение математических 
гарантий, что алгоритм прав», – от-
метила в ходе конференции аспиран-
тка МГУ Екатерина Строева. Работы 
в этом направлении начались в 2017 
году, и в сфере авиаперевозок уже 
есть наработки, которые помогут с 
верификацией и на автотранспорте, 
и на железной дороге.

Главный принцип работы над тех-
нологиями назвал ведущий инженер 
ООО «Сейфети Консалт» Олег Ки-
ровский: автоматизированная сис-
тема должна быть не менее безопас-
на, чем та, где предполагается участие 
человека. Сегодняшние технологии 
хоть и впечатляют, но всё же дале-
ки от совершенства. Так, по словам 
аспиранта ИТМО Дмитрия Есипо-
ва, всего лишь один битый пиксель 
в матрице камеры привел к тому, что 
при испытании нейросети, анализи-
рующей изображения, искусствен-
ный интеллект увидел красный свет 
светофора, когда в реальности горел 
зеленый.

Кроме того, участники меропри-
ятия сделали выводы, что сегодня 
можно поставить крест на любой 
электронике, в том числе и с функ-
ционированием на базе ИИ, «вы-
стрелив»  в нее из электромагнит-
ной пушки. Ее излучением можно по-
вредить аппаратные и программные 
средства, вывести из строя систему 
целиком либо привести ее в опасное 

состояние. Было отмечено, что такое 
оружие используется против беспи-
лотников, но можно таким образом 
выводить из строя любую электро-
нику, оставаясь при этом практиче-
ски незамеченным. Стоимость тако-
го оружия, по его словам, варьирует-
ся от $15 тыс. до $100 тыс. 

Ряд мероприятий был посвящён 
тематике «Безопасный Петербург». 
Участники круглого стола «Метро-
политен в современных условиях. 
Профилактика террористических 
угроз, снижение техногенных ситу-
аций. Актуальные вопросы транс-
портной безопасности» обсудили 
меры, которые позволят усилить без-
опасность в метрополитене: это тех-
ническое оснащение, включая био-
метрическую систему доступа, и при-
влечение Росгвардии к обеспечению 
порядка.

На семинаре «Безопасность куль-
турного наследия и объектов куль-
туры» рассказали о новейших сред-
ствах защиты музейных ценностей. 
ООО «Альтоника СБ» представи-
ла «Базальт» – охранный точечный 
тензометрический радиоканальный 
извещатель, который оценивает вес 
экспоната в месте его нахождения и 
при любом изменении веса (картину 
сняли со стены, вазу – со стола, пере-
местили предмет с места на место) 
подает радиосигнал охране. 

Среди ключевых мероприятий 
научно-деловой программы были 
также круглые столы, организован-
ные Росгвардией. На круглом столе 
«Перспективные и современные сред-
ства радиационной, химической и 
биологической защиты» представи-
тели отечественных компаний зая-
вили, что готовы активно сотрудни-
чать с силовыми структурами в сфере 
разработки, внедрения и производ-
ства средств химической и радиаци-
онной защиты.

Старший офицер отделения тех-
нических средств охраны инженер-
ного отдела штаба СЗО войск нацио-
нальной гвардии майор Павел Шиля-
ев на круглом столе «Передовой опыт 
и инновационные разработки произ-
водителей инженерно-технических 
средств охраны» отметил, что инже-
нерно-техническим средствам охра-
ны отводится особая роль в обеспече-
нии безопасности любых объектов, а 
также безопасности в период прове-
дения городских и международных 
мероприятий. 

Отечественные компании пред-
ставили на мероприятии свои но-
вейшие разработки. Светильни-
ки охранного освещения «Охра-С» 
презентовал «Евротех». Комплекс-
ные решения по охране периметра, 
от помощи в подборе оборудова-
ния до сопровождения в эксплуата-
ции, предложила компания «Охран-
ная техника». Компания «Прософт-
Биометрикс» представила BioSmart 

– единую централизованную СКУД 
для всех специальных помещений, 
складов и особо охраняемых объек-
тов. ООО «Элеста» презентовало си-
стему записи, обработки и хранения 
информации мобильный аудиовиде-
орегистратор «Юпитер». Также были 
представлены генератор тумана, раз-
работанный ООО «НПП Риэлта, ви-
деорегистраторы и системы дистан-
ционного наблюдения от компании 
«Страж-Питон» и оборудование по 
обнаружению подводных диверсан-
тов от концерна «Гидроприбор».

(Окончание на стр. 2)
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Центральными темами обсужде-
ния на круглом столе «Перспекти-
вы развития инженерных средств, 
инженерно-технических средств ох-
раны, средств связи в ходе выполне-
ния служебно-боевых задач войска-
ми национальной гвардии Россий-
ской Федерации» стали опыт при-
менения современных инженерных 
средств и дальнейшие направления 
их развития. Модератором сессии 
выступил временно исполняющий 
обязанности начальника научного 
отдела центра научно-технических 
исследований ГЦНИ Росгвардии 
Виталий Бендик.

На круглом столе «Проблемные 
вопросы в организации закупочной 
деятельности вооружения, военной 
и специальной техники» выступил 
начальник группы представителей 
заказчика ФКУ «СЗЦМТО Росгвар-
дия» Константин Бутолин. 

Одной из основных проблем при 
закупках продукции в рамках ГОЗ 
он назвал то, что госзаказчики за-
частую применяют закрытые кон-
курентные способы определения 
поставщиков. Другая сложность – 
это необоснованный отказ от за-
ключения госконтракта со стороны 
единственного поставщика в том 
или ином сегменте ГОЗ. При этом 
зачастую компании – потенциаль-

ные исполнители навязывают за-
казчику невыгодные условия го-
сконтракта. По данным представи-
телей структур Росгвардии, постав-
щики часто начинают лоббировать 
свои интересы, чтобы в рамках ГОЗ 
продвинуть свою продукцию. При 
этом непосредственно при постав-
ках заказчик может получить не-
качественную продукцию. Быва-
ют случаи, когда уже после провер-
ки соответствия товара поставщик 
привозит заказчику совершенно 
другой товар. Эти проблемы не-
обходимо решать уже сейчас с по-
мощью улучшения взаимодействия 
с поставщиками.

Опыт и инновационные разра-
ботки производителей средств ока-
зания медицинской помощи при ра-
нениях и травмах обсудили на тема-
тическом круглом столе по военной 
медицине, организованном Севе-
ро-Западным округом Войск Наци-
ональной гвардии Российской Феде-
рации. Его модератором выступил 
полковник медицинской службы, на-
чальник медицинского отдела СЗО 
войск национальной гвардии Алек-
сандр Патлатов. 

Кроме того, при активном уча-
стии ООО «Медплант», ООО «ГЕО-
МЕД», ООО «НПФ «ТРАНСМЕД-
ТЕХ» медицинский отдел СЗО войск 
национальной гвардии РФ провёл 
мастер-класс по тактической меди-

цине. Посетителей обучали принци-
пам и навыком оказания первой ме-
дицинской помощи непосредствен-
но на поле боя и на этапе до госпи-
тализации.

15 марта на выставке «ЭКСПО-
ТЕХНОСТРАЖ» работал Центр де-
ловых переговоров. Представите-
ли Росгвардии Северо-Западного 
военного округа, ГУ МЧС России 
по Санкт-Петербургу, а также ком-
мерческие компании провели пря-
мые переговоры с поставщиками 
товаров и услуг в сфере безопасно-
сти и технического оснащения. Дан-
ный формат был представлен толь-
ко для участников выставочной экс-
позиции. Состоялось более 50 пере-
говоров. 

Все три дня выставку сопрово-
ждала масштабная демонстраци-
онная программа. Она включала в 
себя выступления кинологов, по-
казательные выступления по руко-
пашному бою, мастер-классы по ра-
боте со стрелковым оружием, фе-
стиваль военных оркестров, работу 
специальной зоны «Занимательная 
психология», где каждый желаю-
щий мог пройти различные психо-
логические тесты от Санкт-Петер-
бургского военного ордена Жуко-
ва института войск национальной 
гвардии Российской Федерации.

Также у всех желающих была 
возможность стать fpv-пилотом на 

площадке «Беспилотные летатель-
ные аппараты». Гости смогли увидеть 
показное занятие по изучению обще-
го устройства и особенностей экс-
плуатации БПЛА, программирова-
ние полетного контроллера, полеты 
на симуляторе. Мастер-классы для 
всех желающих проводили курсан-
ты Санкт-Петербургского военно-
го ордена Жукова института войск 
национальной гвардии Российской 
Федерации.

На открытой площадке Экспо-
форума проходили автошоу от Во-
енной автомобильной инспекции 
Северо-Западного округа войск на-
циональной гвардии РФ и «Игора 
Драйв», работала экспозиция «Аэ-
ростат» (комплекс высотного наблю-
дения Росгвардии), всех желающих 
бесплатно угощали блюдами воен-
но-полевой кухни. 

17 марта на выставке состоялся 
Молодёжный день. В церемонии от-
крытия приняли участие:

- заместитель начальника Санкт-
Петербургского военного ордена 
Жукова института войск нацио-
нальной гвардии Российской Феде-
рации полковник Афанасьев Денис 
Викторович,

- заместитель директора Цент-
ра содействия занятости и профес-
сиональной ориентации молодежи 
«Вектор» Артемий Геннадьевич До-
днев,

- начальник отдела по воспита-
тельной работе и дополнительному 
образованию Комитета по образова-
нию Санкт-Петербурга Пётр Влади-
мирович Кузьмин,

- заместитель генерального дирек-
тора по коммерции ООО «Экспофо-
рум Интернэшнл» Александр Фелик-
сович Горохов. 

«Здесь собрались представители 
молодого поколения, которым не-
безразлична судьба нашей страны. 
Вы – активная молодёжь, со стрем-
лением к знаниям. Выставка даёт вам 
возможность встретиться с профес-
сионалами своего дела и определить 
цели на будущее», – отметил Денис 
Афанасьев. 

16 марта состоялась церемония 
награждения участников Всерос-
сийского конкурса «Формирование 
патриотизма в кадетских корпусах». 
Конкурс проходил в двух номина-
циях «Социальный проект» и «Офи-
цер-воспитатель года». В нём приня-
ли участие 65 кадетов из 10 образова-
тельных организаций и 8 офицеров. 

Лучшим социальным проектом 
признана работа курсантов Перм-
ского имени Героя России Федора 
Кузьмина Президентского кадет-
ского училища войск националь-
ной гвардии Российской Федера-
ции. Лучшим офицером-воспита-
телем стал сотрудник этого же учи-
лища Максим Паньков.

ЭКСПОТЕХНОСТРАЖ
День передовых технологий
(Окончание. Начало на стр. 14)



УЧРЕДИТЕЛЬ  
И ИЗДАТЕЛЬ:
ООО «Ре дак ция га зе ты «Про-
мы ш лен ный еже не дель ник». 
Из да ние за ре ги ст ри ро ва но 
в Ми нис те р стве Рос сийс кой 
Фе де ра ции по де лам пе ча ти, 
те ле ра ди о ве ща ния и средств 
мас  со вой ин фор ма ции. 

ПИ № 77-12380 от 19.04.2002 г. 
Пе ре ре ги с т ри ро ва но в свя зи 
со сме ной уч ре ди те ля  
ПИ № 77-14566 от 07.02.2003 г. 
Пе ре ре ги с т ри ро ва но  
в свя зи со сме ной уч ре ди те ля 
ПИ № ФС77-19251 
от 23.12.2004 г. в Фе де раль ной 
служ бе по над зо ру за со блю де-
ни ем за ко но да тель ст ва в сфе ре 
мас со вых ком му ни ка ций и ох ра-
не куль тур но го на сле дия.
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